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Dois casos de violência 
obstétrica e a propos-
ta de passe livre para 
grávidas em situação 

de risco foram pauta da As-
sembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam) na sessão desta 
quarta-feira (24). Os registros 
aconteceram no Hospital 
Lázaro Reis, em Manacapu-
ru, e na Maternidade Balbina 
Mestrinho, em Manaus.

Segundo a deputada es-
tadual Alessandra Campêlo 
(PSC), um dos casos acom-
panhados pela Procuradoria 
Especial da Mulher da Casa é 
o de uma grávida de Mana-
capuru que precisava de uma 
cesárea e foi obrigada a ter o 
bebê de parto natural.

“Essa cesárea foi adiada 
várias vezes até que essa 
mulher começou a correr o 
risco grave de morte, e mes-
mo assim ela foi forçada a 
ter o bebê de forma na-
tural. Isso causou diversas 
complicações. Foi feito um 
esforço tão grande que o 
braço da criança foi quebra-
do durante o parto. O que 
é mais estranho: todos os 

profissionais que atende-
ram essa mulher continuam 
trabalhando normalmen-
te no mesmo local, então 
outras mulheres também 
podem ser vítimas”, denun-
ciou Alessandra.

A deputada, que integra o 
Comitê Estadual de Enfren-

tamento à Violência Obsté-
trica junto com a Defenso-
ria Pública e outros órgãos, 
defendeu uma apuração 
rigorosa e o afastamento 
imediato dos profissionais 
envolvidos na ocorrência. O 
caso de Manacapuru ocor-
reu em dezembro, mas a 

família só trouxe a público 
agora, por intermédio da 
Procuradoria da Mulher.

Morte em Manaus
Outro caso acompanhado 

pela Assembleia Legislati-
va ocorreu na Maternidade 
Balbina Mestrinho, em Ma-

A deputada defendeu uma apuração rigorosa nos casos de violência obstétrica

Campêlo pauta violência obstétrica 
e passe livre para grávidas em risco

naus, a data da ocorrência 
não foi divulgada. De acor-
do com a deputada, uma 
adolescente em situação 
de gravidez de risco perdeu 
o filho em decorrência de 
violência obstétrica. O caso 
foi registrado no 1° Distrito 
Integrado de Polícia (DIP) 
e depois transferido para 
a Delegacia Especializada 
em Proteção à Criança e ao 
Adolescente (Depca).

“A profissional de saúde 
cortou a barriga da crian-
ça. É um absurdo: a crian-
ça ainda nasceu com vida, 
mas morreu em seguida. 
Eles cortaram a barriga 
da criança, olha o nível da 
violência durante essa ce-
sárea. Nós estamos acom-
panhando este caso, sendo 
que a pessoa que aten-
deu essa mulher continua 
atendendo normalmente 
e não foi sequer afastada 
pela maternidade”, relatou 
a deputada.

Passe livre para gestantes
Alessandra Campêlo fe-

chou seu pronunciamento 

informando que vai apre-
sentar indicativo à Prefei-
tura de Manaus solicitando 
passe livre no transporte 
coletivo para grávidas em 
situação de alto risco. O 
objetivo é facilitar o acesso 
das mulheres em situação 
de vulnerabilidade social 
ao pré-natal, que tem papel 
fundamental na prevenção 
e/ou detecção precoce de 
patologias tanto maternas 
como fetais, permitindo um 
desenvolvimento saudável 
do bebê e reduzindo os 
riscos da gestante.

“Nós estamos fazendo 
um levantamento da de-
manda numérica de quan-
tas mulheres seriam por 
ano e vamos fazer esse 
indicativo do Comitê (de 
Enfrentamento à Violência 
Obstétrica), da Assembleia 
Legislativa, pedir apoio da 
Procuradoria da Mulher 
da Câmara Municipal, para 
que o prefeito David Al-
meida dê passe livre para 
mulheres grávidas em situ-
ação de alto risco”, concluiu  
a parlamentar.



Negociações da greve
O Governo do Amazonas in-

formou, nesta terça (23), que só 
retomará as negociações com 
os representantes do Sindicato 
dos Trabalhadores em Educa-
ção do Estado (Sinteam) quan-
do os docentes retornarem às 
salas de aula. Segundo o Sinte-
am, 70% das escolas estaduais 
estão sem aula em Manaus. O 
governo pontuou que a ação é 
considerada ilegal pela Justiça, 
com multa diária no valor de 
R$ 30 mil, e tem prejudicado 
milhares de estudantes.

A categoria exige 25% de re-
ajuste salarial e rejeitou as pro-
postas feitas em reunião entre 
o governo, representantes do 
sindicato e membros da Assem-
bleia Legislativa.

 
Investimento de R$ 280 mi
Sob a presidência do secre-

tário executivo do Ministério 
do Desenvolvimento, Indústria, 
Comércio e Serviços (MDIC), 
Márcio Elias Rosa, o Conselho 
de Administração da Suframa 
(CAS) realizou nesta terça (23), 
por videoconferência, sua 309ª 
Reunião Ordinária, que resultou 
na aprovação de uma pauta 
com 32 projetos industriais, de 
serviços e agropecuários, sendo 
nove de implantação e 23 de di-
versificação e atualização, pre-
vendo investimentos de apro-
ximadamente R$ 280 milhões 
(US$ 53.8 milhões) e a geração 
de 638 empregos nos três pri-
meiros anos de operação.

 
Sinal 5G em Manaus
A Associação Brasileira de 

Infraestrutura para Telecomu-
nicações (Abrintel) ajuizou ação 
no STF para anular trechos de 
duas leis do município de Ma-
naus que exigem o pagamento 
de taxas que chegam a R$ 81,5 
mil para licença e instalação de 
antenas. A entidade afirma que 
a exigência dificulta a ampliação 
do sinal 5G na capital.

De acordo com Luciano Stutz, 
presidente da Abrintel, o preço 
da antena em Manaus é despro-
porcional ao cobrado em outros 
municípios, que é de R$ 1,4 mil 
por antena.

 
Amazonas receberá R$ 4 mi
O Amazonas é um dos 24 esta-

dos que aderiram ao Programa 
Nacional de Redução das filas 
para reduzir a fila de espera por 
cirurgias no SUS.

Com isso, o Ministério da Saú-
de assegura para o Amazonas 
um pouco mais de R$ 4 milhões, 
e o estado deverá realizar 4.503 
cirurgias, sendo que há 13.800 
na fila de espera.

Segundo divulgou a pasta, 
o programa do governo fede-
ral também prevê estratégias 
para garantir equipes cirúrgicas 
completas e melhorar o fluxo de 
atendimento em todo o Brasil.

 
Foz do Amazonas
A Petrobras afirmou, ontem 

(24), que vai insistir na explo-
ração de petróleo no bloco 59 
da bacia da Foz do Amazonas, 
pedir a reconsideração da ne-
gativa ao licenciamento para o 
empreendimento e que, ainda 
nesta semana, irá apresentar 
novas propostas para a segu-
rança ambiental.

Em nota, a estatal promete 
ampliar a base de apoio à fauna, 
um dos motivos citados pelo 
Ibama para negar a autoriza-
ção e disse que “se prontifica 
a atender demandas adicionais 
porventura remanescentes”.

 
Omar no arcabouço
O relator do arcabouço fiscal 

no Senado será o senador Omar 
Aziz (PSD). O nome dele à rela-
toria foi definido na terça (23), 
após a vitória do Governo na 
Câmara dos Deputados, na tra-
mitação da matéria. A indicação 
foi de seu partido, PSD. Assim, 
Omar Aziz frustra as preten-
sões do colega Eduardo Braga 

(MDB), que também pretendia 
o cargo de relator do projeto, 
para não ser escalado à CPI dos 
atos de 8 de janeiro.

Lembrando que o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
cogitou mexer nos incentivos 
fiscais do país, assunto sensível 
à Zona Franca de Manaus.

 
Silas não votou
Dos oito deputados que com-

põem a bancada do Amazonas 
na Câmara dos Deputados, ape-
nas um não votou no texto-base 
do projeto do arcabouço fiscal. 
Esse foi Silas Câmara (Repu-
blicanos). A votação foi consi-
derada uma importante vitória 
do presidente Lula na Casa. O 
placar foi de 372 votos a 108.

Os registros de presença da 
sessão de ontem à noite mos-
tram que Silas Câmara estava 
ausente da Casa. Mas o partido 
dele, Republicanos, majorita-
riamente acompanhou o gover-
no. Dos 42 deputados da sigla, 
36 votaram a favor do texto.

 
 

Médico do FCecon
O médico urologista da Fun-

dação Centro de Controle de 
Oncologia do Estado do Ama-
zonas (FCecon), Giuseppe Fi-
gliuolo, é um dos autores do 
livro “Manual de Cuidados Pe-
rioperatórios nas Cirurgias de 
Câncer Urológico: livro do de-
partamento de Uro-oncologia. 
A obra foi lançada na 17ª Jornada 
Paulista de Urologia, no último 
dia 20, em Campinas (SP). O 
livro foi organizado pelo médi-
co e professor de Urologia da 
Faculdade de Ciências Médicas 
da Universidade Estadual de 
Campinas (Unicamp), Ubirajara 
Ferreira.

 
Arthur Neto blindado
O habeas corpus que impede 

operações policiais de busca e 
apreensão contra o ex-prefeito 
de Manaus, Arthur Neto, e sua 
esposa, Elizabeth Valeiko, foi 
referendado pelo Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ).

O ministro Org Fernandes, 
vice-presidente do STJ, negou 
o recurso do Ministério Público 

do Estado (MPAM) relaciona-
do à investigação de supostos 
crimes contra a administração 
pública e lavagem de dinhei-
ro no Fundo Manaus Solidária, 
onde Elizabeth Valeiko está 
envolvida.

O ministro destacou que o 
MPAM não contestou o fun-
damento da decisão anterior.

 
Posse do desembargador
O Pleno do Tribunal Regional 

do Trabalho da 11ª Região (AM/
RR) realiza, na próxima sexta-
-feira (26), a sessão solene de 
ratificação de posse do desem-
bargador Alberto Bezerra de 
Melo. Conduzida pelo desem-
bargador-presidente Audali-
phal Hildebrando da Silva e com 
transmissão ao vivo pelo canal 
oficial do TRT-11 no YouTube, a 
cerimônia inicia às 16 horas, no 
auditório do Tribunal de Contas 
do Estado do Amazonas (TCE/
AM), localizado na Av. Efigênio 
Salles, 1155 – Aleixo. Empossado 
em sessão plenária no último 
dia 10 de maio, o novo membro 
da Corte do TRT-11 entrou em 

exercício na mesma data.

Migrou para a Pesca
O ex-secretário de Educação 

do Amazonas Algemiro Ferreira 
Lima Filho será superintenden-
te executivo de Pesca no Ama-
zonas. Ele foi nomeado para o 
órgão nesta terça, 23. Ontem, 
24, o ato de nomeação, assinado 
pelo ministro da Pesca, André 
Carlos Alves de Paula Filho, foi 
publicado no Diário Oficial da 
União.

Esse órgão que ele assume é 
vinculado à Superintendência 
Federal de Pesca e Aquicultura 
no Estado do Amazonas. Nacio-
nalmente, o setor está sob o 
comando do PSD, partido do se-
nador Omar Aziz, no Amazonas.

 
Fiscalização nos Postos
Começou ontem (24) o mu-

tirão da Secretaria Nacional do 
Consumidor (Senacon) para 
monitorar postos de combus-
tíveis que não reduziram os 
preços médios de venda de ga-
solina e diesel, após a queda de 
preços promovida pela Petro-
bras. No último dia 16, a Senacon 
emitiu um ofício aos Procons 
estaduais e municipais, solici-
tando esse monitoramento em 
postos de combustíveis de todo 
o país. O documento instruía as 
unidades do Procon a fazerem 
um levantamento detalhado 
dos preços.

Amon questiona Marina
Ao ser questionada pelo de-

putado federal Amom Man-
del (Cidadania-AM) sobre a 
proposta da atual gestão do 
Ministério do Meio Ambiente 
para combater o desmata-
mento, ao mesmo passo em 
que trabalharia o avanço das 
obras da BR-319, a ministra de 
Meio Ambiente, Marina Silva, 
tratou o assunto com ironia 
e não garantiu planos para o 
avanço das obras na rodovia. 
A fala ocorreu durante au-
diência pública, ontem (24). 
“Não tenho o costume de ser 
irônica.. Se fosse um processo 
fácil, é possível que já tivesse 
sido feito...”, declarou Marina 
Silva.

 
Duas vagas
O Supremo Tribunal Federal 

(STF) definiu, ontem (24) a lista 
quádrupla que será enviada ao 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) para a escolha de 
dois advogados para cadeiras 
efetivas no Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), órgão respon-
sável pela organização das 
eleições.

Com a definição dos nomes, a 
lista será enviada formalmen-
te à Presidência da República. 
Caberá ao presidente Lula es-
colher dois dos quatro nomes 
sugeridos. Não há prazo legal 
para a escolha.

Prefeitura de Manaus realiza ação de saúde na 
rodoviária para pessoas em situação de rua
A prefeitura de Manaus realizou um levantamento no terminal rodoviário, bairro Flores, zona Centro-Sul, na noite desta 

terça, 23, com intuito de identificar o perfil e as condições de saúde da população em situação de rua, que vive na região. A 
atividade, que busca fortalecer a atenção integral a esse público, também levantou dados sobre a situação sociofamiliar das 
pessoas que se concentram no local.

A ação interinstitucional contou com a participação de agentes da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), da Secretaria Mu-
nicipal da Mulher, Assistência Social e Cidadania (Semasc), da Secretaria de Estado de Assistência Social (Seas), da Secretaria 
de Estado de Justiça e Direitos Humanos (Sejusc) e de agências internacionais que atuam no contexto de migração e refúgio. 
“Estamos referenciando esses usuários às unidades básicas mais próximas, para que eles tenham acesso a outros serviços 
de saúde, e deem continuidade no cuidado à saúde”, informou a chefe da Divisão de Promoção à Equidade às populações 
Vulneráveis da Semsa, Ana Mádria Fonseca.

A subsecretária de Políticas para Mulheres e Direitos Humanos da Semasc, Graça Prola, explicou que o fluxo migratório 
para Manaus tem contribuído com o aumento no número de pessoas vivendo na área. Durante a ação, foram identificados 
venezuelanos, um colombiano, um ucraniano, além de pessoas idosas com sequela de Acidente Vascular Cerebral (AVC), com 
o problema do “pé diabético”, e outros agravos de saúde. “Dentro da política de assistência, estamos ofertando serviços sociais, 
como albergue e abrigo, emissão de documentação e atendimentos do CadÚnico para inserção nos programas sociais”, disse 
Graça Prola.

Ao Projeto de Lei nº 85/2023, de autoria do deputado estadual Thiago Abrahim 
(União Brasil), que concede descontos de forma automática no Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) a bons condutores. O projeto 
foi aprovado por unanimidade na Aleam, ontem (24). A matéria altera o artigo 
1º da lei 203/2014, e concede os descontos de 10%, 15% e 20% a bons condu-
tores “que não tenham cometido infração no âmbito do Estado do Amazonas”, 
de forma automática, sem a necessidade de solicitação prévia junto à Sefaz.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao Tribunal de Justiça do Pará (TJPA), que suspendeu ontem o afas-
tamento de Daniela Barbalho, mulher do governador Helder Barbalho, 
do Tribunal de Contas do Estado. No início da semana, sua nomeação 
ao cargo de conselheira havia sido anulada. No entanto, a decisão do 
desembargador Mairton Marques Carneiro se sobrepõe à proferida 
anteriormente. No cargo desde março e com um salário de R$ 35 mil, 
a primeira-dama do Pará não é a única.
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Preconceitos, ilusões 
coletivas, valores e reputação

Ponto para Lula
Editorial
O governo Lula obteve sua primeira grande 

vitória na Câmara Federal. Por 372 votos a 108, o 
texto-base do arcabouço fiscal foi aprovado pelo 
plenário. Eram necessários 257 votos favoráveis 
para aprovar o texto. Lula vinha de derrotas na 
Casa no Marco do Saneamento, quando Lula per-
deu por 295 votos a 136 contrários, e no PL 2630, 
e no PL da Censura, estrategicamente retirado 
de pauta para evitar uma vergonhosa derrota. É 
uma vitória de Lula, sim, mas uma vitória viabili-
zada por Arthur Lira e seu rolo compressor. Lula 
ganhou, mas sua vitória mostra que o centro é 
soberano e que Arthur Lira é quem dás as cartas.

Nos próximos anos, veremos o que esta vitória 
de Lula significará para o Brasil. Na prática, o 
governo via poder gastar mais R$ 29,4 bilhões em 
2024. O arcabouço livra o governo das amarras da 
Lei de Responsabilidade Fiscal, o que é indispen-
sável para um governo um tanto perdulário, que, 
por exemplo, leva uma comitiva com 73 pessoas, 
em dois aviões, para visita institucional à China, 
e “investe” mais de R$ 2 bilhões em cultura (a 
aliados e simpatizantes, em sua maioria) apenas 
nos 100 primeiros dias de governo.

O problema que o Brasil pode enfrentar com 
maior liberdade para gastar, caso não tenha 
um aumento de arrecadação proporcional é o 
mesmo que qualquer pessoa enfrenta em seu 
orçamento pessoal, o endividamento crescente 
até o colapso completo. O brasileiro já conhece 
as consequências dessa gastança desregulada: 
inflação alta, moeda desvalorizada em relação 
ao dólar, juros altos, o que, na prática, significa 
menos emprego e queda na renda da população.

Racismo, homofobia, miso-
ginia, capacitismo e etarismo 
estão entre preconceitos pre-
tensamente inexistentes no 
mundo das marcas. Mas, no 
mundo real, deixam feridas em 
pessoas, grupos e reputação.

Eventos como o ataque so-
frido pelo jogador brasileiro do 
Real Madrid, Vini Jr, em partida 
contra o Valencia no Campeo-
nato Espanhol de Futebol não 
são incomuns. Nem posicio-
namentos como o da La Liga, 
que organiza a disputa, e até 
de seus patrocinadores, entre 
eles gigantes mundiais como 
Microsoft, Puma e Santander.

O repúdio do governo brasi-
leiro e a prisão de torcedores 
manifestamente racistas mos-
tra que o aparato institucional 
funciona com mais rapidez e 
assertividade do que as em-
presas. Afinal, em tese, uma 
empresa não é racista. Nem 
um país. Entretanto, ambos 
são compostos basicamente 
por um punhado de pessoas 
reunidas, seja por atividade ou 
localização geográfica.

E estas sim, podem ser pre-
conceituosas. Racistas, homo-
fóbicas, misóginas, capacitis-
tas, etaristas e qualquer outro 
tema que seja possível conce-
ber. A disparidade entre a auto 
avaliação e a visão do precon-
ceito como estando presente 
apenas no outro foi retratada 
em 2020 em pesquisa do Po-
derData, no Brasil, mostrando 
que embora 79% entre 2,5 mil 
entrevistados considerassem 
haver racismo no país, só 39% 
admitiam fazer parte do gru-
po com preconceitos contra 
negros.

Mesmo com movimentos 
das marcas em prol da diversi-
dade interna e até publicitária, 
a questão ainda tem muito a 
evoluir. A busca de inclusão 
de grupos minorizados, aque-
les cuja representatividade 
populacional não é refletida 
em espaços de poder, como 
empresas ou política, tem sido 
impulsionada por questões 

como necessidade de acelerar 
a inovação a partir de visões 
diversas sobre uma mesma 
questão, aderência à agenda 
ESG ou mesmo retratar nas 
mídias o apreço por tais grupos.

Entretanto, o esforço de mu-
dança cultural é gigante, de-
morado e, neste meio tempo, 
o preconceito tem o poder de 
impactar a reputação de em-
presas e marcas. Como separar 
a imagem dos patrocinadores 
do presidente da La Liga, que 
criticou o jogador vítima de 
racismo? Afinal, a ligação das 
marcas em busca de glórias 
reputacionais relacionadas a 
qualquer evento valem só para 
o bem?

É claro que o mundo muda 
lentamente. Mas manter a 
reputação em alta exige mo-
vimentos mais ligeiros. No mí-
nimo, para se posicionar em 
relação a questões que possam 
ferir alguém por preconcei-
to, seja qual for. Notas curtas 
de repúdio à manifestação de 
preconceito ou racismo, divul-
gadas dias depois do ocorrido, 
podem não ser suficientes e 
arranhar o capital reputacional 
a duras penas conquistado.

Afinal, a base da reputação 
serão os valores que qualquer 
empresa assume como seus, 
e da objetividade com que se 
liga a eles. O olhar externo 
muitas vezes pode ser útil 
neste campo, para entregar 
visão sem os vieses internos. 
O racismo pode ser um valor 
que a empresa queira assumir, 
sem dúvida. Mas não cai bem, 
não é mesmo?

Por outro lado, deixar de 
compactuar com preconceitos 
pode ser um ativo reputacio-
nal relevante para empresas e 
marcas que buscam papel ativo 
e consciente na sociedade em 
que se inserem. Neste caso, 
agir do lado contrário, tratando 
a questão como ilusão coleti-
va ou de importância menor, 
não atenderá os anseios dos 
grupos atacados e de quem se 
solidariza com eles.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Meteu os pés pelas mãos”

Pai de juiz afastado da Lava Jato foi citado na lista 
da Odebrecht

Está em todas
Em 2014, pleito estadual, 

aparece outro elo com empre-
sa enrolada na Lava Jato. Três 
doações da JBS pararam na cam-
panha de Appio.

Caixa reforçado
Appio levou quase R$15 mil 

em doação da JBS, R$10 mil 
de doações cruzadas, de outras 
campanhas, e R$4,7 mil do dire-
tório estadual.

Histórico
O ex-procurador Deltan 

Dallagnol já questionou impar-
cialidade do juiz. Citou o pai in-
vestigado e doação de Eduardo 
Appio a campanha de Lula.

Intimidação
Appio foi afastado acusado de 

tentar intimidar o desembarga-
dor do TRF4 Marcelo Malucelli 
um dia depois de decisão contra 
o doleiro Tacla Duran.

Mais de 94% ignoram o que é 
‘arcabouço fiscal’

Levantamento Paraná Pesqui-
sas realizado em todo o País apon-
ta que mais de 94% da população 
nunca sequer ouviu falar ou não 
sabe do que se trata o “projeto 
do arcabouço fiscal”. Segundo o 
instituto, 76,9% dos entrevistados 
“não conhece nem nunca ouviu 
falar” do projeto do governo Lula e 
outros 17,2% “conhece apenas de 
ouvir falar”. O Paraná Pesquisas 
ouviu 2.023 eleitores em todo o 
território nacional.

Cheque sem fundos
O projeto das novas regras fis-

cais cancela o Teto de Gastos 
Públicos, legado que está na 
Constituição desde 2017, gover-
no Michel Temer.

Gastança a descoberto
O governo Lula quer aumentos 

sucessivos de gastos públicos 
mesmo se a economia do Brasil 
não crescer. Transforma o teto 
em piso de gastos.

Dados
O Paraná Pesquisas realizou o 

levantamento em 164 municípios 
das 27 unidades da federação, 
entre os dias 126 e 21 de maio.

Tapão na cara
Com direito a privilégios de cas-

ta, o juiz Marcos Scalercio, acusa-
do por 22 mulheres de assédio e 
até estupro, terá aposentadoria 
de luxo como “punição”. O Conse-
lho Nacional de Justiça garantiu 
a ele R$32 mil todo santo mês. 
Venda de sentenças também ren-
dem essa “pena dura”.

Reforma no saco
Enquanto cria impostos a gra-

nel, quinze até agora, Lula em-
purra com a barriga a reforma 
tributária para segundo plano, 
talvez terceiro, com a expectativa 
mais otimista de votação só no 
segundo semestre. E olhe lá.

CPI dos Abusos 146
A CPI do Abuso de Autoridades, 

para investigar decisões do STF e 
do STF marcadas, segundo seus 
autores, por intimidações, per-
seguições e ilegalidades, já tem 
apoio de 146 dos 171 deputados 
necessários.

Aposta na confusão
É clara a estratégia da minoria 

governista na CPI do MST: atrapa-
lhar ao máximo. O governo desta-
cou seus aliados mais agressivos e 
barulhentos para insultar a maio-
ria de oposição, não permitir que 
falem, para que o bate-boca se 
sobreponha às denúncias contra 
os criminosos do campo.

Nova debandada
“Estudantes” promovem em ju-

nho debate sobre o Brasil com a 
presença de Luís Roberto Bar-
roso, do STF e figuras desco-
nhecidas de esquerda. Será em 
Oxford, para insinuar vínculo com 
a famosa universidade.

Lorota na pauta
O ministro Fernando Haddad 

Senador Sérgio Moro, ex-juiz da Lava Jato, avalia o afastamento de Eduardo Appio

(Fazenda) afirmou que a reforma 
tributária e o marco fiscal terão 
passado pelo crivo da Câmara e 
até do Senado ainda este semes-
tre. Lorota. Isso dá cerca de 40 
dias de prazo.

Sentimento nacional
Cinco deputados federais do 

Mato Grosso votaram contra a 
urgência do marco fiscal do go-
verno Lula, na Câmara, mesmo 
número entre os pernambuca-
nos. Dez dos 16 parlamentares 
catarinenses foram contra.

Contas
Para aprovar a regra fiscal, o 

governo precisa conquistar 257 
votos. Mas o presidente da Câma-
ra, Arthur Lira, quer demonstrar 
força e mira em atingir, pelo menos, 
a marca de 308 votos favoráveis.

Pensando bem...
...desde os anos 1990 que a 

crise não retornava de viagem 
ao Japão..

| PODER SEM PUDOR

Barbeiro cruel
Seis meses depois de assumir o 

cargo de ministro do Planejamen-
to do governo FHC, Antônio Kandir 
percebeu que ganhara muitos ca-
belos brancos. Impressionado, foi 
ao barbeiro. Imaginou que após o 
corte os fios brancos diminuiriam. 
Ledo engano. No dia seguinte, o 
então secretário-executivo, seu 
amigo Martus Tavares, foi logo 
perguntando: “Como é que seu 
barbeiro faz para cortar só os fios 
pretos?...”

O pai do juiz Eduardo Appio, afastado da 13ª Vara de Curitiba, foi citado em delação da Odebrecht no âmbito 
da Operação Lava Jato, pela qual era o responsável. O ex-deputado estadual Francisco Appio (RS), morto 
em 2022 após um AVC, era filiado ao Progressistas, um dos partidos mais enrolados na operação. Na lista 
de pessoas que recebiam propina da empreiteira, o político aparece identificado com o codinome “abelha”.

Victor Olszenski

é especialista em reputação de marca e sociodiretor da 
Percepta Marketing e Comportamento.
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A deputada estadual 
Dra. Mayara Pinheiro 
Reis (Republicanos), se 
pronunciou nesta sema-
na, na Assembleia Le-
gislativa, para cobrar a 
Amazonas Energia sobre 
a situação vivida pelos 
moradores de Codajás, 
no interior do Amazonas, 
devido a falta de energia 
elétrica e os constantes 
apagões.

Segundo a parlamen-
tar, moradores comuni-
caram que, na noite de 
ontem, o fornecimento 
de energia foi interrom-
pido, mais uma vez, no 
município.

“Infelizmente, pro-
blemas com a energia 
elétrica tem se tornado 
uma realidade cons-
tante na vida do povo 
amazonense. Ontem, 
Codajás passou a noite 
inteira sem energia elé-
trica e vários moradores 
me relataram o ocorrido. 
Venho mais uma vez a 

esta tribuna cobrar que a 
Amazonas Energia pres-
te um serviço de quali-
dade para o interior do 
Amazonas, em especial 
para Codajás, que já so-
fre com o problema há 
vários anos”, afirmou 
Mayara.

De acordo com a depu-
tada, vários requerimen-
tos já foram enviados à 
concessionária desde 
junho de 2019, porém, 
não houve resposta.

“Já protocolei diver-
sos requerimentos so-
licitando informações e 
até sugeri o envio de 
geradores para o mu-
nicípio, O primeiro do-
cumento foi enviado 
em junho de 2019 e o 
último, agora em março 
de 2023. Até agora, já 
foram mais de 16 reque-
rimentos e nenhuma 
resposta ou providên-
cia tomada para resol-
ver a situação” finalizou, 
Dra. Mayara.

tores não anula o desconto 
de 10% concedido àqueles 
que pagam o IPVA dentro 
do prazo de validade, ou seja, 
o bom condutor poderá ter 
descontos de até 30%.

“Precisamos desburocra-
tizar os serviços oferecidos 
à população. Hoje, com a 
tecnologia, vamos descom-
plicando cada vez mais, bus-
cando trazer facilidades para 
a vida do cidadão. Apresenta-
mos esse projeto de lei que 
vai garantir até 30% de des-
conto para bons condutores, 
pensando naqueles que mais 
necessitam. Se você me per-
guntar, por que 30%? Hoje, 
10% de desconto você já tem 
se pagar o tributo dentro do 
prazo de validade e 20% se 
você não levar nenhuma 
multa”.

Assim, o amazonense não 
precisará gastar tempo e di-
nheiro com tanta burocracia, 
o desconto automático vai 
contribuir e ajudar muito nes-
se processo.

PL de Abrahim é aprovado e bom condutor 
poderá ter até 30% de desconto no IPVA

ALEAM

Dra. Mayara cobra AM Energia 
após falhas em Codajás

O projeto de lei nº 
85/2023 que concede 
descontos de forma auto-
mática no Imposto sobre 
a Propriedade de Veícu-
los Automotores (IPVA) a 
bons condutores, de au-
toria do deputado Thiago 
Abrahim (União Brasil), foi 
aprovado por unanimida-
de na Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam), 
nesta quarta-feira (24).

“Aprovamos, por unani-
midade, aqui no plenário 
da Aleam, o projeto de lei 
que dá a concessão de 
desconto automático no 
IPVA que pode chegar até 
20%. Esse desconto, ante-
riormente, era feito atra-
vés de solicitação e uma 
série de certidões junto 
ao Detran, Manaustrans 
e Polícia Rodoviária Fe-
deral, entre outros. Agora, 
só precisamos aguardar 
a sanção do governa-
dor Wilson Lima”, disse 
Abrahim.

IRRESPONSABILIDADE

DIVULGAÇÃO

Deputado estadual em entrevista na Assembleia Legislativa  

Em Brasília, Wilson defende reforma 
igualitária e com garantias à ZFM
O governador do 
Amazonas e chefes 
do Executivo dos 
demais 26 estados 
e do Distrito Federal 
(DF), se reuniram 

DIVULGAÇÃO

O governador do 
Amazonas, Wilson 
Lima, e chefes do 
Executivo dos de-

mais 26 estados e do Dis-
trito Federal (DF), se reu-
niram nesta quarta-feira 
(24), em Brasília, para de-
bater a proposta de refor-
ma tributária. Wilson Lima 
voltou a defender que o 
texto em construção pre-
cisa dar garantias para ma-
nutenção da Zona Franca 
de Manaus (ZFM), que gera 
mais de 115 mil empregos 
e contribui para que 98% 
da cobertura florestal do 
Amazonas permaneça in-
tacta.

“Nós não podemos abrir 
mão desse modelo e há 
uma preocupação nossa 
em relação a reforma tri-
butária. Ela tem que pre-
servar esse modelo. Uma 
atividade que tem mantido 
a economia do estado, que 
tem garantido a preserva-
ção dos ativos ambientais”.

Participaram da reunião 
o deputado federal Agui-
naldo Ribeiro (PB), relator 
da matéria na Câmara; e 
o senador Rodrigo Pache-
co (MG), presidente do 
Senado, além de outros 
parlamentares – incluindo 
amazonenses – que inte-
gram o grupo de trabalho 

da reforma tributária.
Wilson Lima destacou 

que a proposta precisa 
dar garantias expressas de 
como se dará a preservação 
da Zona Franca, que re-
presenta 70% da atividade 
econômica do estado e dá 
ao Amazonas a condição de 

exportador de bens para 
o resto do país e lembrou 
que o modelo econômico é 
benéfico também para os 
estados do Acre, Amapá, 
Rondônia e Roraima.

“Tivemos uma reunião 
importante com nosso con-
sórcio da Amazônia, com 

os governadores, para que 
a gente possa transmitir a 
esse grupo de trabalho o 
que a gente pensa sobre a 
reforma tributária e como 
o nosso modelo precisa ser 
preservado”, disse Wilson 
Lima. A defesa do modelo 
foi reforçada pelo governa-

dor do Amapá, Clécio Luís.
O texto original da pro-

posta de reforma tributária 
prevê a substituição do IPI, 
PIS, Cofins, ICMS e ISS (inci-
dentes sobre o consumo) por 
dois novos impostos. Um de-
les é o Imposto Sobre Bens e 
Serviços (IBS), nos moldes do 

Governador Wilson Lima discursando no Fórum Nacional de Governadores, em Brasília 

Imposto Sobre Valor Agre-
gado (IVA) cobrado na maio-
ria dos países desenvolvi-
dos. O outro seria o Imposto 
Seletivo que incidiria sobre 
bens prejudiciais à saúde, a 
exemplo de bebidas e cigar-
ros, e bens prejudiciais ao 
meio ambiente.

O governador do Amazo-
nas ressaltou que o estado 
possui 15 rotas locais de 
aviação, o que só é possí-
vel por conta da tributação 
diferenciada do ICMS que o 
Estado concede às compa-
nhias. Sem esse incentivo, 
disse, a aviação regional 
estaria comprometida, iso-
lando ainda mais o estado, 
que já tem o acesso terres-
tre prejudicado por conta 
das condições da BR-319.

Para Wilson Lima, é pre-
ciso encontrar um caminho 
de compensação para que 
estados como os da região 
Norte, não sejam penaliza-
dos com perdas de arre-
cadação frente à reforma 
tributária.

“A reforma tem que ser 
igualitária e que contemple 
o Brasil como um todo”, 
declarou o governador Wil-
son Lima.

Em sua fala, o relator 
Aguinaldo Ribeiro anun-
ciou que as diretrizes do 
texto da proposta da re-
forma tributária devem ser 
apresentadas no dia 6 de 
junho ao grupo de trabalho 
e disse que vários esta-
dos precisam de um olhar 
diferenciado, a exemplo 
do Amazonas, citando o 
discurso do governador 
Wilson Lima com relação 
à ZFM.

A matéria altera o artigo 1º 
da lei 203/2014, e concede os 
descontos de 10%, 15% e 20% 
a bons condutores “que não 
tenham cometido infração no 
âmbito do Estado do Amazo-
nas”, de forma automática, sem 
a necessidade de solicitação 
prévia junto à Secretaria de Es-
tado de Fazenda (Sefaz).

“Essa é um bom desconto que 
beneficia o cidadão e traz eco-
nomia. O cidadão já tem uma 

carga de impostos bem alta. O 
desconto, regulamentado pelo 
decreto nº 35.580/2015, é rea-
lizado de forma escalonada. Por 
exemplo, se você foi um bom 
condutor em 2020, 2021 e 2022, 
você terá desconto de 20%. 
Se você foi um bom condutor 
em 2021 e 2022 terá desconto 
de 15% e se você foi um bom 
condutor no ano de 2022, terá 
desconto de 10%”, explicou.

O desconto a bons condu-
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Parlamentares do AM entram 
em conflito com Marina Silva
Autoridades da região 
Norte consideraram a 
ministra responsável 
pelos atrasos na 
conclusão de obras na 
BR-319

     Marcela Estrella 

A ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, 
apresentou propos-
tas para combater o 

desmatamento que desa-
gradaram parlamentares do 
Amazonas, nesta quarta-feira 
(24), na audiência pública na 
Comissão de Meio Ambiente 
e Desenvolvimento Susten-
tável (CMADS), na Câmara dos 
Deputados . Marina Silva não 
garantiu planos para o avanço 
das obras na BR-319.

O deputado federal, Amom 
Mandel (Cidadania), questio-
nou a ministra durante au-
diência, sobre a proposta da 
atual gestão do Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima para combater o des-
matamento, que simultanea-
mente deveria trabalhar com 
o avanço a BR-319. 

“Como essas estratégias se 
conectam com as tentativas de 

conclusão do asfaltamento da 
BR-319? O asfaltamento pode 
resultar na alta do desmata-
mento, mas o abandono da es-
trada não pode servir como uma 
política de combate ao desma-
tamento. Como o Ministério do 
Meio ambiente pretende atuar 
em conjunto para intensificar o 
combate ao desmatamento e 
os investimentos nesse caso?”, 
questionou o deputado.

Há anos, a BR-319 está en-

volta de embates ambientais, 
ocasionando em atrasos no 
progresso das obras de recu-
peração de trechos da rodovia, 
dificultando o trânsito de mi-
lhares de pessoas de todo o 
País que precisam percorrer a 
estrada para se deslocar entre 
os estados do Amazonas e de 
Rondônia.

Em resposta ao deputado do 
Amazonas, Marina Silva (Rede) 
fez declarações sobre a com-

plexidade do assunto, mas não 
abordou quais estratégias que 
o Governo Federal, por meio do 
Ministério de Meio Ambien-
te, irá seguir para garantir o 
desenvolvimento das obras e 
a intensificação do combate 
ao desmatamento de forma 
prática.

“Se fosse um processo fácil, 
é possível que já tivesse sido 
feito. Começando pela ava-
liação dos técnicos do IBAMA 

Vereador Sassá e deputado federal Amom Mandel não pouparam críticas 

Aziz será 
relator de 
marco fiscal

Aprovado pela Câma-
ra dos Deputados nes-
sa terça-feira (24/5), o 
novo marco fiscal deve 
chegar no Senado Fe-
deral ainda nesta se-
mana. A proposta deta-
lha o novo mecanismo 
que substituirá o teto 
de gastos, com objetivo 
de controlar as despe-
sas do governo. A rela-
toria do projeto ficará 
com o senador Omar 
Aziz (PSD-AM). 

A matéria foi aprova-
da por 372 votos favorá-
veis e 108 contrários pe-
los deputados e sofreu 
alterações do relator da 
pauta, Cláudio Cajado 
(PP-BA). O necessário 
eram 257 votos pela 
aceitação do texto. O 
novo arcabouço fiscal 
traz mecanismos para 
limitar os gastos do go-
verno e estabelecer re-
gras para o crescimento 
das contas públicas.

O nome de Aziz já 
era ventilado por par-
lamentares. Conforme 
publicou o Metrópoles, 
o senador, do mesmo 
partido do presidente 
Rodrigo Pacheco (PSD-
-MG), era avaliado por 
ele com um perfil “com-
bativo” necessário para 
defender o novo arca-
bouço nas comissões, 
onde o debate sobre 
projetos costuma ser 
mais acalorado.

Ministro Alexandre Silveira, de Minas e Energia, participou de audiência na Comissão de Infraestrutura do Senado

Ministro diz que veto de exploração 
de petróleo no AM é ‘inadmissível’

DIVULGAÇÃO

 Em audiência na Comis-
são de Infraestrutura do 
Senado, nesta quarta-feira 
(24), o ministro de Minas e 
Energia, Alexandre Silveira, 
defendeu o projeto da Pe-
trobras para explorar petró-
leo na foz do Rio Amazonas. 

O tema tem sido alvo de 
embates dentro do próprio 
governo, já que o Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te (Ibama) se posiciona con-
tra a exploração. 

No início da semana, a 
autarquia recusou a perfu-
ração no trecho localizado 
no litoral do Amapá, a cerca 
de 175 km da costa. Do outro 
lado da briga, a Petrobras 
insiste em pedir que o Ibama 
revise a decisão. 

Em nota divulgada no 
início desta quarta, a es-
tatal defendeu que o pro-
cedimento está de acordo 
com as normas regulató-
rias e que “cumpriu todas 
as exigências técnicas de-
mandadas pelo Ibama para 
o projeto”. Mesmo assim, 
prontifica-se a “atender de-
mandas adicionais porven-
tura remanescentes”. 

No Senado, Alexandre Sil-
veira avaliou como “inad-
missível” que a Petrobras 
não possa “conhecer” as 
potências minerais a se-
rem exploradas no Brasil. 
“Quando se fala em tran-
sição energética, não tem 
como se dissociar da mine-
ração, principalmente dos 
minerais críticos. Nós ainda 
dependemos dos combus-

tíveis fósseis”, afirmou.
A decisão do Ibama foi 

comemorada pela ministra 
do Meio Ambiente, Marina 
Silva. Na terça-feira (23), a 
ministra avaliou como “de-
cisão técnica” o parecer da 

autarquia. 
“O parecer do Ibama foi 

contrário [à exploração 
na foz do Amazonas] e, 
a partir de agora, o que 
está estabelecido é o cum-
primento da lei: todas as 

frentes de exploração de 
petróleo e projetos de alta 
complexidade passarão 
pela avaliação ambien-
tal estratégica”, declarou  
Marina.

“É uma decisão técnica, 

e a decisão técnica em um 
governo republicano, em 
um governo democrático, 
ela é cumprida e é respeita-
da com base em evidência”, 
completou a ministra do 
Meio Ambiente. 

IBAMA SENADO

sem que eles tenham que ser 
pressionados para A ou para 
B e respeitada a sua posição 
técnica.[…] É um empreendi-
mento de alta complexidade”, 
afirmou.

Autoridades da região Norte e 
grupos políticos consideraram 
que Marina Silva, era responsá-
vel por muitas das dificuldades 
de conclusão das obras.

Na resposta à Amom Man-
del, Marina Silva apresentou 
dados positivos da sua gestão 
como forma de contornar a 
tensão, afirmando que houve 
uma queda de 40% no desma-
tamento na região amazônica 
no primeiro quadrimestre des-
te ano. Porém, segundo dados 
fornecidos pelo Instituto do 
Homem e Meio Ambiente da 
Amazônia (Imazon) o percen-
tual de queda foi de apenas 
36%, em comparação ao mes-
mo período em 2022. 

Em janeiro deste ano, o as-
sunto sobre a revitalização da 
BR-319 foi apresentado pelo 
Governo Federal em conjunto 
com o Governo do Estado do 
Amazonas. O tema também 
virou pauta durante a Sessão 
Plenária na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), na terça-
-feira (23).

O vereador Sassá da Cons-
trução Civil (PT), único parti-

cipante do partido dos traba-
lhadores na CMM, fez severos 
apontamentos referentes a 
gestora do Ministério de Meio 
Ambiente.

“Ela não entende nada de 
meio ambiente. Nossa BR tem 
que sair sim, porque existem 
maneiras da gente não pre-
judicar o meio ambiente”, de-
clarou.

O Instituto Brasileiro de Meio 
Ambiente (Ibama) fez a libe-
ração da licença prévia para 
a reconstrução de parte da 
rodovia, em agosto de 2022. 
Porém em março deste ano, 
Marina Silva em visita em 
Manaus, afirmou ser neces-
sário revisitar o processo para 
conceder a autorização para 
pavimentar as rodovias.

Em declaração, Sassá afir-
mou que sempre esteve a fa-
vor das reformas na rodovia, 
mesmo em governos anterio-
res, pois considera a obra um 
avanço para o Amazonas.

“Em todos os governos an-
teriores eu sempre fui a favor 
da BR-319 e não é diferen-
te no governo Lula, porque é 
uma rodovia que vai fazer o 
Amazonas avançar. Então se 
tiver de escolher entre briga 
de partido, tendências, seja lá 
o que for, eu fico com o meu 
povo do Amazonas”, disse.
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RITMO ACELERADO 

Mercado de games movimenta R$ 12 bi 
no Brasil e cresce no Amazonas 

DIVULGAÇÃO

Nesta quinta-feira (25) é 
comemorado o Dia do Orgu-
lho Geek, data que homena-
geia os fãs de cultura pop, 
universo que envolve ani-
mes, séries, filmes e jogos 
eletrônicos. O mercado de 
produtos nesses segmen-
tos fatura alto em todo o 
mundo. Um dos mais ren-
táveis é o de games, que só 
no Brasil movimenta R$ 12 
bilhões por ano, conforme 
a consultoria PwC.

O mercado de games tam-
bém se mantém em ascen-
são no Amazonas. Segundo 
a gerente de Marketing da 
Info Store, Elberlany Hor-
ta, em 2022, a empresa 
registrou crescimento de 
14% em vendas, somente 
no segmento de jogos. “Esse 

é um público muito fiel e 
que aguarda pelos lança-
mentos, para acompanhar 
as tendências do merca-
do. Esse mês, por exemplo, 
recebemos com exclusivi-
dade o jogo The Legend 
of Zelda e, antes mesmo 
de anunciar nos canais de 
comunicação, já tinha es-
gotado o estoque”, afirmou.

Diferente do que muitas 
pessoas podem pensar, os 
jogos eletrônicos atraem 
não somente adolescen-
tes. A Pesquisa Game Brasil 
2022 apontou que 74,5% da 
população são adeptas dos 
jogos e o principal público 
está na faixa etária entre 
25 e 34 anos.

Elberlany Horta ressalta 
que o mercado de games 

deve continuar em ritmo 
acelerado nos próximos 
anos. “As pesquisas falam 
bastante dos jogos em si, 
mas há vários outros mer-
cados paralelos que tam-
bém se beneficiam com o 
setor, como por exemplo, 
o de eletrônicos. Para rodar 
o jogo em sua qualidade 
máxima, muitos investem 
em equipamentos como 
computadores, smartpho-
nes, fones, cadeiras, entre 
outros itens”, destacou.

Ação Especial
Em comemoração ao Dia 

do Orgulho Geek, a Info 
Store, que atua no setor 
de tecnologia há 25 anos, 
preparou uma ação espe-
cial durante toda a semana, 
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Faturamento do 
primeiro trimestre de 
2023 teve crescimen-
to de 6,26%, em rela-
ção ao mesmo perío-
do do ano passado 

Em Tempo

O Polo Industrial de Ma-
naus (PIM) teve fatu-
ramento de R$ 42,46 
bilhões no primeiro 

trimestre de 2023, o que indi-
ca crescimento de 6,26% em 
relação ao resultado obtido em 
igual período do ano passado 
(R$ 39,96 bilhões). Em dólar, 
o faturamento entre janeiro e 
março deste ano totalizou US$ 
8.28 bilhões, o que representa 
aumento de 4,55% na compa-
ração com o primeiro trimestre 
de 2022 (US$ 7,92 bilhões).

Nos três primeiros meses 
deste ano, o PIM também 
obteve resultado positivo nas 
exportações, ao contabilizar o 
montante de US$ 142,82 mi-
lhões em vendas externas e 
um crescimento de 17,55% em 
relação ao resultado apurado 
em igual período de 2022 (US$ 
121.49 milhões).

Em março, o PIM empregou 
107.347 trabalhadores, entre 
efetivos, temporários e tercei-
rizados, o que indica aumento 
de 0,3% em relação a igual mês 
do ano passado (107.027 traba-
lhadores). A média mensal de 
empregos diretos do PIM em 
2023, até março, é de 109.299 
trabalhadores.

Segmentos e produtos
Os cinco principais segmen-

tos do PIM em termos de parti-
cipação no faturamento global, 
no primeiro trimestre de 2023, 
foram Bens de Informática (fa-
turamento de R$ 10,98 bilhões 
e participação de 25,87%), Ele-
troeletrônico (faturamento de 
R$ 8,12 bilhões e participação 

de 19,12%), Duas Rodas (fatu-
ramento de R$ 7,69 bilhões e 
participação de 18,13%), Quími-
co (faturamento de R$ 3,74 bi-
lhões e participação de 8,81%) 
e Termoplástico (faturamento 
de R$ 3,59 bilhões e participa-
ção de 8,46%).

Já os três principais pro-
dutos do PIM em termos de 
faturamento - motocicletas, 
motonetas e ciclomotos; te-
levisores com tela LCD e OLED; 
e telefones celulares - regis-
traram crescimento de produ-
ção no primeiro trimestre de 
2023. As motocicletas tiveram 
415.158 unidades produzidas e 
aumento de 26,08%; os te-
levisores registraram produ-
ção de 3.214.995 unidades e 
crescimento de 40,81%; e os 
telefones celulares, por sua 
vez, tiveram 4.209.076 unida-
des fabricadas e aumento de 
15,32%.

As linhas de produção de 
aparelhos condicionadores de 
ar também deram sequência 
ao desempenho positivo nes-
te início de ano. Os aparelhos 
do tipo split system registra-
ram, até março, produção de 

1.148.260 unidades e aumento 
de 37,09; já os aparelhos de 
janela ou de parede de corpo 
único tiveram 42.882 unidades 
produzidas e crescimento de 
203,4%.

Outros produtos que se 
destacaram no período in-
cluem os aparelhos telefô-
nicos, inclusive, porteiros 
eletrônicos, com 378.735 
unidades fabricadas e cres-

Polo Industrial de Manaus é um dos mais modernos da América Latina

com ofertas em diver-
sos produtos, como 
console, controle, 
cadeira gamer, 
notebook, entre 
outros.

Para quem 
quer fazer ma-
nutenção nos 
equipamentos 
gamers, as as-
sistências técni-
cas da Info Store 
também estão reali-
zando uma campanha 
de desconto.

As assistências técni-
cas estão localizadas nas 
lojas do Amazonas Shop-
ping, Manauara Shopping 
e na rua Belo Horizonte, 
em Adrianópolis. Um di-
ferencial do servi-
ço da Info Store é 
que está disponível 
para qualquer pes-
soa, independente se 
adquiriu ou não o eletrônico 
nas lojas do grupo.

Gráfico registra o 
crescimento do 
futuramento no PIM

R$ 42,46 bi no primeiro trimestre

cimento de 453,30%, e os 
receptores de sinal de te-
levisão, com 789.627 unida-
des produzidas e aumento 
de 113,85%.

Avaliação
O superintendente da Sufra-

ma, Bosco Saraiva, disse que os 
números do PIM no primeiro 
trimestre de 2023 foram bas-
tante satisfatórios e que a au-
tarquia segue acompanhando 
rotineiramente as empresas, 
bem como a conjuntura econô-
mica nacional e internacional, 
na busca de estratégias e ações 
que possam reforçar o ambien-
te de negócios da região. 

“Março foi nosso melhor va-
lor de faturamento do ano até 
o momento, então isso indica 
uma trajetória de crescimento 
para o restante do primeiro 
semestre. Mas sabemos que é 
papel da Suframa estar aten-
ta a todas as questões que 
envolvem a Zona Franca de 
Manaus e é isso que vamos 
continuar fazendo, em contato 
com as empresas, entidades de 
classe, órgãos governamentais 
e demais parceiros, no sentido 
de que o nosso Polo Industrial 
possa ser fortalecido e, com 
isso, a economia de toda a nos-
sa região seja impulsionada”, 
disse Saraiva.
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Parceria entre prefeitura e Suframa 
impulsiona empreendedorismo 
Distrito de Micro e 
Pequenas Empresas 
do Município de 
Manaus vai gerar 
mais de 400 
empregos diretos

DHYEIZO LEMOS/SEMCOM

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, ao lado dos 
titulares das secre-

tarias municipais de Em-
preendedorismo, Trabalho 
e Inovação (Semtepi), Radyr 
Jr., e de Limpeza Urbana 
(Semulsp), Sabá Reis, re-
cebeu, na quarta-feira (24), 
o superintendente da Zona 
Franca de Manaus (Sufra-
ma), Bosco Saraiva, para fis-
calizar os últimos detalhes 
da construção do Distrito 
de Micro e Pequenas Em-
presas do Município de Ma-
naus (Dimicro), no ramal do 
Brasileirinho, Zona Leste da 
capital. O espaço será inau-
gurado no mês de junho e 
servirá de incubadora para 
29 microempresas.

Durante a visita, David Al-
meida destacou a parceria 
com o órgão federal, uma 
vez que a nova estrutura 
municipal fica em uma área 
cedida pela Suframa. “Apro-
veitamos esta manhã para 
vir ao Dimicro, aqui na área 
da Suframa, com o supe-
rintendente Bosco Saraiva 
e os secretários Radyr Jr. 
e Sabá Reis, onde estamos 

Em Tempo

Construção do Distrito de Micro e Pequenas 
Empresas do Município de Manaus, no ramal 

do Brasileirinho

naus e o governo federal, 
entregar o Dimicro para 29 
microempresas. É um pro-
jeto fantástico, com estru-
tura adorável, com todas 

as licenças já devidamente 
liberadas. Esse é um ‘gol 
de placa’ que a prefeitura 
está marcando na cidade 
de Manaus”, finalizou.

finalizando os preparativos 
para fazer a entrega aos 
nossos empreendedores. 
Aqui vai ser uma incubadora 
com 29 empreendedores, 
com o apoio da prefeitura 
e, agora, da Suframa. Esse 
espaço será fundamental 
para que esses trabalha-
dores possam desenvolver 
suas empresas dentro de 
uma estrutura confortável 
e adequada”, enfatizou o 
chefe do Executivo muni-
cipal.

De acordo com informa-
ções da Semtepi, com a 
inauguração do Dimicro, a 
prefeitura irá regulamen-
tar microindústrias que não 
possuem licença para ins-
talação e produção própria 
na cidade.

As obras do espaço es-
tão em fase de conclusão 
da infraestrutura na área 
externa, como o estaciona-
mento, calçadas e a parte 
elétrica (montagem e ins-
talação da subestação). Já 
na parte interna, auditório 
e salas de descompressão e 
treinamento estão em fase 
de acabamento.

Para Bosco Saraiva, a atu-
al gestão municipal está 
de parabéns pela iniciati-
va, visando o crescimento 
dos pequenos empresários. 
Além disso, ele frisou que, 
já no início, o Dimicro vai 
gerar mais de 400 empre-
gos diretos.

“É um espaço fantástico e 
esperamos que, em junho, 
possamos, em conjunto 
com a Prefeitura de Ma-

Centro de ensino celebra Dia 
da Indústria com capacitações

Nesta quinta-feira (25), é co-
memorado o Dia da Indústria, 
data criada para homenagear 
Roberto Simonsen, que é con-
siderado o patrono da indústria 
nacional, pois teve um grande 
papel na consolidação do par-
que industrial do Brasil. Para 
celebrar a data, o Centro de 
Ensino Literatus realiza mais 
uma edição da Jornada da In-
dústria.

“É uma oportunidade para os 
alunos participarem de deba-
tes e capacitações buscando 
melhorias para o setor indus-
trial”, afirma a mantenedora 
do Literatus, Elaine Saldanha.

Após o surgimento da Covid, 
Elaine destaca que a indústria 
tem um papel fundamental na 
economia do país, isso porque 
ela é a responsável por cerca 
de 20% do PIB nacional. Dessa 
forma, é um dos setores que 
mais gera empregos no Brasil. 

“Profissionais mais capacita-
dos, que cumpram as metas e 
busquem soluções inovadoras, 
são fundamentais para o cres-
cimento no setor industrial”, 
enfatizou a mantenedora do 
Literatus.

Jornada da Indústria
O evento vai oferecer nos 

dias 25 e 26 uma programação 
com rodas de conversa sobre 
o mercado de trabalho para os 
cursos técnicos em mecânica, 
eletrotécnica e automação. 

Minicursos para alunos e pú-
blico externo também serão 
oferecidos durante a jornada. 
No dia 26, ocorre capacitações: 
Programação de Inversor de 
Frequência, e Noções de Me-
trologia (Paquímetro e Micrô-
metro). Os minicursos aconte-
cem no horário da manhã e da 
noite. Mais informações pelo 
WhatsApp: 92 3584-1925.

LITERATUS 

Centro de Ensino Literatus realiza Jornada da Indústria

Barco-Escola Samaúma II oferece espaço de qualificação para moradores

Barco-Escola leva educação
profissional para Manaquiri

O Serviço Nacional de Aprendi-
zagem Industrial (SENAI Amazonas), 
por meio do Barco-Escola Samaúma 
II e sua educação profissional, reinicia 
a jornada de cursos no próximo dia 
29, no município de Manaquiri (a 156 
quilômetros de Manaus), com cur-
sos nas áreas de mecânica, elétrica, 
alimentos, administrativa, vestuário 
e informática. Ao todo estão sendo 
ofertadas 636 vagas, e as inscrições 
estão abertas até esta quinta-feira 
(25), na Secretaria Municipal de In-
dústria, Comércio, Serviço e Turismo 
(Semictur), na bola do ginásio, das 8h 
às 12 e das 14h às 18h.

Os cursos oferecidos são Assis-
tente administrativo, Chefia e lide-
rança, Confeiteiro de bolos caseiros 
e, de doces e salgados, com 160 
horas; Qualificação no atendimento 
ao cliente, Relações interpessoais e 
Sistema elétrico de motocicleta, com 
80 horas; Mecânico de manutenção 
de motor de motocicleta, Mecânico 
de motores a diesel, Mecânico de 
motores de popa, Modista costurei-
ro,  e de roupas sociais, Operador de 
microcomputador, Padeiro, Padeiro 
de pães caseiros, com 40 horas e; 
Customização de peças do vestuário, 
Eletricista de comandos elétricos e 
de Instalador residencial, Informática 
avançada, Injeção eletrônica de com-
bustível de motocicleta, Instalador de 
sistema fotovoltaicos, Mecânica de 
manutenção de chassi, freios e sus-
pensão de motocicletas e Pizzaiolo, 
com 20 horas.

De acordo com o diretor técnico 
do SENAI Amazonas, Rafael Lobo, os 
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cursos terão no dia 29 e finali-
zam no dia 9 de agosto, e con-
ta com a parceria da prefeitura 
do município de Manaquiri, que 
proporcionou a estrutura neces-
sária para que, nos próximos dois 
meses, mais de 600 pessoas em 
31 turmas sejam capacitadas.

“Desde a inauguração dos 
Barco-escolas Sumaúma I e II, 
já foram capacitadas mais de 60 
mil pessoas em 65 municípios, 
levando conhecimento, desen-
volvimento regional e oportu-
nidades de empregabilidade e 
renda para toda a região ama-
zônica”, frisou Lobo.

Segundo Lobo, até o final do 

ano, o SENAI Amazonas pre-
tende formar 1.200 ribeirinhos 
com os cursos de qualificação 
profissional.

Documentos para matrícula
Para se candidatar à vaga o 

candidato precisa apresentar a 
carteira de identidade ou CNH, 
carteira de identidade ou CNH 
da mãe (obrigatório para alu-
nos menores de 18 anos), CPF, 
comprovante de residência (atu-
al com CEP), comprovante de 
escolaridade (certificado, histó-
rico escolar ou declaração da 
escola), possuir e-mail e número 
de celular válidos.

David Almeida e Bosco S
araiva fiscali-

zação últimos detalhes 
para construção 

do Dimicro



Em Tempo

Símbolo da Amazônia e conheci-
do em todo o mundo, o açaí foi 
analisado por estudo científico 
que possibilitou a identificação 

e diferenciação de duas espécies des-
se fruto. Com isso, a pesquisa abriu 
caminho para auxiliar produtores e 
comerciantes a distinguirem as ca-
racterísticas de cada espécie, a fim 
de garantir a escolha e a qualidade do 
alimento produzido. O projeto recebeu 
fomento do Governo do Estado, via 
Fundação de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Amazonas (Fapeam). 

A pesquisa, realizada em municípios 
do Médio Solimões, também elaborou 
uma cartilha com informações sobre 
a correta forma de realizar a colheita, 
manejo, produção, venda e consumo 
do açaí, visando, inclusive, minimizar os 
riscos de contaminação do produto por 
quaisquer microrganismos.

Conforme destacou a coordenadora 
do estudo e doutora em química Kle-
nicy Yamaguchi, do campus de Coari 
(distante 363 quilômetros de Manaus) 
da Universidade Federal do Amazonas 
(Ufam), a pesquisa buscou contribuir 
com a padronização e beneficiamento 
dos açaís no Médio Solimões e me-
lhoria da qualidade do produto co-
mercializado.  

“O esclarecimento sobre as dife-
renças dos açaís contribuiu com 
novas perspectivas para a co-
mercialização do fruto, com me-
didas de segurança para evitar  
contaminações”, informou. 

Com isso, as informações disponibili-
zadas pelo projeto também podem ser 
usadas para auxiliar medidas de saúde 
pública, já que doenças reportadas 
como sendo associadas ao consumo 
de açaí acontecem devido à falta de 
cuidado e higiene, durante a manipu-
lação do fruto. 
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O projeto recebeu 
fomento do governo do 
Estado, via Fapeam
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Pesquisa foi realizada em municípios do Médio Solimões

Governo apoia pesquisa que 
analisa espécies de açaí
Governo apoia pesquisa que 
analisa espécies de açaí

Espécies analisadas
A pesquisa realizou a descrição quí-

mica e biológica das espécies Euterpe 
precatoria e Euterpe oleraceae, co-
nhecidas popularmente como “açaí do 
Amazonas” e “açaí do Pará”, segundo 
a pesquisadora.

Por meio dos resultados alcança-
dos no estudo, verificou-se que as 
amostras do açaí comercializado nos 
municípios apresentaram substâncias 
bioativas e sem contaminação por mi-
croorganismos.

Na colheita podem-se diferenciar as 
espécies por meio das características 
botânicas da árvore. 

De acordo com a pesquisado-
ra, o projeto promoveu o incentivo 
à produção e consumo do alimen-
to, fortalecendo o setor primário, 
ao esclarecer e disponibilizar in-
formações sobre as características  
desse fruto.  

TRATAMENTO DO SUS

Evento terá programação voltada para crianças a partir de 6 anos

Semana Mundial do Brincar destaca importância da prática
Redação

A Central de Arte e Educação 
da Secretaria de Cultura e Eco-
nomia Criativa participa este ano 
da Semana Mundial do Brincar, 
campanha para a sensibilização 
da sociedade sobre a importân-
cia das brincadeiras na infância. 
O programa acontece na sexta-
-feira (26) e no domingo (28), 
em diversos espaços culturais 
da cidade de Manaus.

Todos os anos, a semana acon-
tece em torno da data de 28 de 
maio, consolidada em 1998 como 
o Dia Internacional do Brincar. 
Com o intuito de desenvolver 
brincadeiras para pensar, para 
correr e para criar, a programa-
ção pretende resgatar diversas 
brincadeiras populares visando 
a florescer as habilidades mo-
toras e cognitivas, em harmonia 
com a história de Manaus.

Na sexta-feira (26), as ativida-
des ocorrerão no Centro Cultural 
dos Povos da Amazônia (avenida 
Silves, 2.222 – Distrito Industrial 
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crianças com deficiência.
“É importante entendermos a 

importância do brincar. A brin-
cadeira é a primeira forma de se 
comunicar e de formar novas rela-
ções de expressão e descobertas. A 
criança começa a interagir melhor, 

e a encontrar suas dificuldades, li-
mitações e conquistas, e entender 
o ato de perder e tentar de novo”, 
explica Ricardo Lopes, Gerente da 
Central de Arte e Educação da 
Secretaria de Cultura e Economia 
Criativa.

I), no horário das 9h às 11h30. 
E no domingo, dia 28 de maio, o 

último dia de evento, a programa-
ção será das 17h às 21h, no Parque 
Rio Negro (rua Beira Mar, 121 – São 
Raimundo). Além das atividades re-
creativas, as crianças poderão des-

frutar de oficinas, apresentações 
artísticas e cinema ao ar livre.

As atividades são voltadas para 
crianças a partir de 6 anos. Em caso de 
crianças mais novas, os pais poderão 
acompanhá-las e interagir com elas 
nas atividades. O mesmo é válido para 

Equipe de estudo
Ao todo, 16 pesquisadores de dife-

rentes áreas e instituições de ensino 
e pesquisa participaram do estudo, 
denominado “Avaliação das diferen-
tes espécies de açaí comercializadas 
na região do Médio Solimões”.  

Entre as instituições representa-
das estão colaboradores vinculados 
à Ufam, à Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), à Universidade 
Federal de Juiz de Fora (UFJF), ao 
Instituto Federal do Amazonas (Ifam) 
e ao Instituto Militar do Exército (IME).  

A pesquisa, concluída em 2020, re-
cebeu investimento da Fapeam, via 
Programa Universal Amazonas.  

O programa fomenta projetos de 
pesquisa científica, tecnológica, de 
inovação, ou de transferência tec-
nológica, vinculados a instituições 
ou centros de pesquisa e/ou ensino 
superior.

DIVULGAÇÃO 

Pesquisa analisou espécies conhecidas como como “açaí do Amazonas” e “açaí do Pará
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David Almeida visita empresa 
de reciclagem em Manaus 
A indústria, 
inaugurada em 
março deste ano, 
fabrica produtos 
para diversos 
setores utilizando a 
borracha retirada de 
pneus descartados

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, visitou, na 
quarta-feira, (24), a 

empresa Amera, localizada 
no Distrito Industrial, zona 
Sul da capital, e conferiu 
de perto o processo de re-
ciclagem realizado no local.

Acompanhado pelos titu-
lares das secretarias muni-
cipais de Limpeza Urbana 
(Semulsp), Sabá Reis, e de 
Empreendedorismo, Tra-
balho e Inovação (Semtepi), 
Radyr Junior, David Almei-
da destacou a importância 
do serviço, uma vez que 
auxilia na preservação do 
meio ambiente.

“Essa é a primeira em-
presa a fazer esse proces-
so produtivo completo, e a 
destinação correta desse 
tipo de material é funda-
mental para que possamos 
preservar o meio ambiente. 
Você vê a quantidade de 
pneus que tem aqui nesta 
empresa, são pneus reco-
lhidos pela cidade de Ma-
naus e que se ficassem nas 
ruas, iriam demorar pra-
ticamente 600 anos para 
fazer a decomposição”, en-
fatizou.

Em Tempo

A Amera é especializada 
na produção de materiais 
100% recicláveis, realizan-
do a coleta dos pneus des-
cartados e fazendo a reti-
rada do aço presente nos 
produtos. Após esse proce-
dimento, o material é enca-
minhado para a trituração, 
para ser transformado em 
pisos e materiais feitos da 

borracha reciclada.
O chefe do Executivo 

municipal enfatizou que a 
Prefeitura de Manaus está 
firmando uma parceria com 
a empresa, uma vez que 
deixa de jogar os pneus no 
aterro sanitário da cidade.

“Hoje temos a destina-
ção nesse processo, onde 
a prefeitura recolhe alguns 

pneus e deixa aqui, dimi-
nuindo assim o impacto 
no nosso aterro sanitário. 
Além disso, a destinação 
correta dos pneus traz um 
benefício grandioso para o 
meio ambiente e a natu-
reza agradece”, enfatizou 
Almeida.

Diretora-executiva da 
Amera, Sueli Cossuol fri-

sou que a empresa tem 
capacidade de reciclar mais 
de 600 toneladas de pneus 
por ano, transformando em 
material e produtos que 
podem ser utilizados no dia 
a dia da população.

“Nós somos uma empresa 
que nascemos com esse 
DNA de cuidar da Amazô-
nia, preservarmos o meio 

ambiente e a nossa ideia 
sempre foi não só recolher 
os pneus, mas sim dar uma 
destinação correta.     Nós 
fazemos uma logística re-
versa e voltamos com esse 
pneu ao mercado, após 
passar por um processo 
produtivo, como um novo 
produto como anilhas, hal-
teres e pesos”, finalizou.

Procon-AM fiscaliza postos na Zona Sul da capital
FISCALIZAÇÃO

Em Tempo

O Instituto de Defesa 
do Consumidor, (Pro-
con-AM), realiza hoje, 
quarta-feira (25/05), 
fiscalização nos postos 
de combustíveis da ca-
pital amazonense, desta 
vez na Zona Sul de Ma-
naus. A ação faz parte do 
“Mutirão do Preço Jus-
to”, realizado em todo 
o país pela Secretaria 
Nacional do Consumidor 
(Senacon), vinculada ao 
Ministério da Justiça e 
Segurança Pública. 

A operação de fiscaliza-
ção nos postos de com-
bustíveis de Manaus, é 
realizada pelo órgão se-
manalmente, e foi inten-
sificada desde a semana 
passada após o anúncio 
de redução dos preços 
dos combustíveis pela 
Petrobras. O objetivo do 
“Mutirão” é fazer valer a 
decisão da estatal. 

A redução foi de R$ 
0,44 por litro do preço 
médio do diesel, que caiu 
de R$ 3,46 para R$ 3,02, 
e de R$ 0,40 por litro 
da gasolina, passando de 
R$ 3,18 para R$ 2,78. 

“Nós estamos inten-
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sificando as fiscalizações, 
mais de 90 postos até o 
momento já foram autu-
ados e todos os proce-
dimentos administrativos 
estão sendo realizados por 
parte do Procon-AM”, afir-
mou o diretor-presidente 

do Procon-AM, Jalil Fraxe. 
Segundo Fraxe, uma sé-

rie de reclamações chegou 
após o anúncio da redução 
de preços. “Vale ressaltar 
que a redução de preço 
por parte da Petrobras 
não deve impactar no pre-

ço cobrado pela maioria 
dos postos do Amazonas 
por conta da privatização 
da refinaria no estado. O 
Procon-AM segue reque-
rendo dos postos as notas 
fiscais para checar a varia-
ção de custos e lucros que 

justifiquem os preços dos 
produtos. Temos o dever 
de defender o consumidor 
e estamos trabalhando 
diuturnamente para isso”, 
afirma.

Apesar de não haver 
tabelamento de preços 

Prefeito David Almeida visita empresa no Distrito Industrial

Ação faz parte do “Mutirão do Preço Justo” da Senacon

no mercado de combus-
tíveis, o setor é regulado 
por normas que devem ser 
aliadas às boas práticas de 
mercado, evitando assim, 
práticas abusivas. 

Monitoramento
O comitê permanente 

de monitoramento dos 
preços tem coordenação 
conjunta da Secretaria 
Nacional do Consumidor 
(Senacon), do Conselho 
Administrativo de Defesa 
Econômica (Cade) e da 
Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP).

O Procon-AM solicita 
aos consumidores ama-
zonenses que formalizem 
denúncias, via canais de 
atendimento, para que o 
órgão adote as providên-
cias necessárias.

Denúncias são recebidas 
pelos números 0800 092 
1512, 3215-4009/4012 (de 
segunda a sexta, das 8h 
às 14h) exceto fins de se-
manas e feriados. Ou pelo 
e-mail: fiscalizacaopro-
con@procon.am.gov.br.

O Instituto de Defesa do 
Consumidor está localiza-
do na Av. André Araújo, 
1500 – Aleixo.
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O governo britânico anun-
ciou, na quarta-feira (24), 
aporte de 2 milhões de li-
bras, cerca de R$ 12,3 mi-

lhões, a projeto na Floresta Ama-
zônica. O anúncio foi feito em visita 
do ministro das Relações Exterio-
res, Commonwealth e Desenvol-
vimento do Reino Unido, James 
Cleverly, à estação de pesquisa do 
AmazonFACE. A estrutura fica cerca 
de 80km ao norte de Manaus, e lá 
estão sendo montadas as torres do 
programa na Floresta Amazônica.

A ministra da Ciência, Tecnologia 
e Inovação (MCTI), Luciana Santos, 
participou da visita na terça-feira 
(23). Com o valor anunciado hoje, 
o Reino Unido soma 7,3 milhões de 
libras (R$ 45 milhões) de apoio ao 
AmazonFACE, desde 2021. O governo 
brasileiro investiu R$ 32 milhões por 
meio do Fundo Nacional de Desen-
volvimento Científico e Tecnológico 
(FNDCT). A liberação dos recursos 
foi anunciada pela ministra Luciana 
Santos durante a visita.

De acordo com o MCTI, os resul-
tados do AmazonFACE vão ajudar 
a comunidade científica internacio-
nal a compreender melhor como a 
maior floresta tropical pode ajudar 
na mitigação das mudanças climá-
ticas globais, bem como aumentar 
a precisão de sua vulnerabilidade 
ao aquecimento global. “A iniciati-
va tem contribuição central para 
respostas mais apropriadas no al-
cance das metas globais do clima”, 
acrescentou o ministério.

“O AmazonFACE é o principal pro-
jeto de cooperação científica entre os 
dois países. O Reino Unido é o segundo 
maior parceiro de ciência e tecnolo-
gia do Brasil, sendo que nos últimos 

Governo 
britânico liberou 
R$ 45 milhões; 
o brasileiro, R$ 
32 milhões

sete anos houve cooperação em pelo 
menos 700 iniciativas bilaterais de 
pesquisa”, destacou o ministério.

O AmazonFACE é coordenado por 
cientistas do Instituto Nacional de 
Pesquisa da Amazônia (Inpa/MCTI) 
e da Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp), em cooperação in-
ternacional com o governo britânico 
e implementado pelo Met Office - o 
serviço de meteorologia britânico.

O experimento se propõe a res-
ponder a seguinte questão global: 
“Como as mudanças climáticas afe-
tarão a Floresta Amazônica, a biodi-
versidade que abriga e os serviços 
ecossistêmicos que ela fornece à 
humanidade?”.

Para isso, o AmazonFACE avalia a 
capacidade de resposta da floresta 

tropical a níveis elevados de dióxi-
do de carbono (CO₂) e os impactos 
deste processo para o clima global, 
a biodiversidade e os ecossistemas. 
Ou seja: como a floresta reage ao 
aumento de concentração de CO₂ 
para entender seu papel dentro do 
contexto das mudanças climáticas.

Tecnologia Face
O experimento utiliza a tecnologia 

FACE (Free Air Carbon Dioxide Enri-
chment), ou enriquecimento de gás 
carbônico ao ar livre, em português. A 
tecnologia FACE libera ar enriquecido 
com gás carbônico sobre uma ve-
getação e monitora suas respostas. 
Ainda de acordo com o ministério, 
isso vai ajudar a entender como o au-
mento do CO₂ modifica folhas, raízes, 

solo, ciclo da água e dos nutrientes 
da Floresta Amazônica. O impacto 
ao redor da área do experimento 
na Amazônia será mínimo e todo o 
carbono liberado será compensado 
com o plantio de árvores em áreas 
de fronteira com o desmatamento. 
A tecnologia existe desde os anos 
1990 e já foi aplicada em projetos em 
florestas temperadas nos Estados 
Unidos e na Austrália e no Reino 
Unido. O AmazonFACE é o único em 
floresta tropical.

Infraestrutura
Segundo o ministério, para exe-

cutar o experimento, estão em 
construção os anéis (plots) em um 
território reservado para pesquisa 
na Floresta Amazônica. Cada anel 

tem 16 torres de 35 metros de 
altura e 30 metros de diâmetro, 
que circundam cerca de 50 árvores 
adultas. É por meio dessas torres 
que será liberado o ar com CO₂. Nelas 
também serão acoplados sensores 
de monitoramento que medem a 
concentração de CO₂ no ar. No total, 
serão seis anéis. Cada anel terá 
também um guindaste com cerca de 
50 metros de altura que permitirá 
aos cientistas coletar materiais e 
observar o que acontece acima da 
copa das árvores.

A previsão é colocar os seis anéis 
em operação no início de 2024. O 
empreendimento científico tem o 
desafio de montar a infraestrutura 
da plataforma de pesquisa com a 
tecnologia FACE.

Ministro das Relações Exteriores 
, James Cleverly, à estação de 

pesquisa do AmazonFACE

Reciclagem de plástico permanece um ‘mito’, alerta Greenpeace
Pedro Armestre | Greenpeace

A análise apresentada pelo grupo ambientalista descreve que os plásticos reci-
clados contêm níveis mais altos de produtos químicos

A reciclagem aumenta a to-
xicidade dos plásticos, afirma 
a organização ambientalis-
ta Greenpeace, num relatório 
publicado na quarta-feira (24). 
Em vésperas de negociações 
globais sobre o Tratado de 
Plásticos, na próxima semana, 
em Paris, o documento reúne 
dados científicos que apontam 
para a urgência de reduzir a 
produção e o uso de plástico 
- incompatíveis com uma eco-
nomia circular.

Os plásticos reciclados con-
têm, geralmente, níveis mais 
altos de produtos químicos que 
podem envenenar as pessoas 
e contaminar as comunidades, 
observa o mais recente relató-
rio da Greenpeace, que reúne 
investigações a nível mundial. 
A organização ambientalista 
avança que, além da recicla-
gem tornar o plástico mais tó-
xico, este processo não deve 

ser considerado uma solução 
para a crise da poluição.

“Para sempre tóxico”
O relatório “Forever Toxic: The 

science of health threats from 
plastic recycling”, assinado pela 
organização, pretende que a 
equação da economia circular - 
modelo de produção e de con-
sumo que envolve a partilha, a 
reutilização, a reparação, a reno-
vação e a reciclagem de materiais 
e produtos existentes – referente 
ao plástico seja alterada.

Estima-se que a produção de 
plástico triplique até 2060. Por 
isso, a Greenpeace defende o 
fim do plástico. Graham For-
bes, coordenador da Campanha 
Global de Plásticos da Greenpe-
ace nos Estados Unidos, explica 
que “a indústria de plásticos – 
incluindo combustíveis fósseis, 
petroquímicos e empresas de 
bens de consumo – continua 

a apresentar a reciclagem de 
plástico como a solução para a 
crise da poluição plástica”.

Tratado do Plástico: menos 
reciclagem, fim do plástico

Em 2022, representantes de 
173 países concordaram em 
produzir um tratado juridica-
mente vinculativo que abor-
dasse o “ciclo de vida com-
pleto” dos plásticos, desde a 
produção até o descarte. Esse 
acordo, a ser negociado nos 
próximos dois anos, deixou de 
fora comunidades de países em 
desenvolvimento.

A Greenpeace não poupou 
críticas a esta decisão e re-
lembra que o processo de des-
carte de resíduos plástico e 
o envio desse lixo produzido 
pelos países ricos para os países 
mais pobres “afeta de forma 
desigual as comunidades mais 
vulneráveis”.

TOXICIDADE

Brasil e Reino Unido anunciam aportes 
em projeto ambiental na Amazônia
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POSTO S J COMERCIO VAREJISTA DE COMBUSTIVEIS LTDA, torna 
público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 40/2020-1, sob o protocolo 
AMA2300001174, que autoriza a atividade Comércio Atacadista, com 
a finalidade de Autorizar o Comércio varejista de combustíveis para 
veículos automotores “POSTO SÃO JORGE”- composto por 03 (três)
tanques de armazenamento, sendo 01 (um) pleno de 30m³ e 02 (dois) 
bipartidos em 15/15 m³, totalizando um volume de 90m³. Com validade 
até 10/05/2026, sito na Avenida São Jorge, Nº 670 – São Jorge – 
Manaus - CEP AM 69033000.

B.K.F. DE SOUZA – ME, torna público que recebeu da SEM-
MAS a LMO Nº 082/2015-4, AMA2200017310 sob o Processo nº 
2018.15848.15858.0.001232, que autoriza a atividade Serviço, com 
a finalidade de Coleta e Transporte de Resíduos Classe II “SAS-
SUMAN – SACOS E SUCATAS DA AMAZONIA, com validade até 
18/05/2024, sito Avenida Abiurana, nº 4 / LT. 43 Área Especia -Maua-
zinho - Manaus-AM.

A Empresa GAletos restaura Ltda- Insc no CNPJ 15.948.136/0001-03Si-
tuada a  Rua Valério Botelho de Andrade n90 bairro São Francisco 
solicita o comparecimento da funcionária KELLE ANE TAVARES VI-
DINHA no prazo de 48 HS. O não comparecimento implicará o artigo 
482 letra i da CLT. (abandono de emprego)

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS

SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE
E SUSTENTABILIDADESEMMAS

SEMMAS

CHAMADA DE EMPREGADO

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – UTE ALVARÃES – torna 
público que recebeu do IPAAM, a Licença de Operação N° 216/20 -1, 
autoriza a operação  de uma usina Termoelétrica — UTE, que utilizará 
óleo combustível BS 500, com potência de 3, 872 kW, localizada no 
Município de Alvarães – Am, para Geração de energia elétrica, com 
validade de 04 Anos.
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Em segunda fase, serão realizadas oficinas de iniciação teatral gratuitas em quatro comunidades 
rurais amazonenses. O projeto terá duração de seis meses

Da redação

Na segunda fase do 
projeto cultural ‘Meu 
bairro é um espetá-
culo’, moradores de 

zonas rurais e zonas urbanas 
de Manaus terão a oportuni-
dade de transformar as expe-
riências vividas na infância em 
textos teatrais. A iniciativa é do 
coletivo Lobo Cênico. A ação 
será realizada em três etapas 
e conta com oficinas gratuitas 
abertas ao público.

O projeto terá duração de seis 
meses e na primeira etapa foi 
realizado um laboratório dra-
matúrgico na Escola Superior 
de Artes e Turismo da Univer-
sidade do Estado do Amazonas 
(UEA), com oficinas gratuitas. 
Agora, na segunda etapa, serão 
realizadas oficinas de iniciação 
teatral para crianças e adoles-
centes nas zonas rurais do Alto 
Rio Negro, nas Reservas de De-
senvolvimento Sustentável de 
Tupé (RDS). 

O professor Caio Muniz, ex-
plica que o objetivo é explorar 
o meio artístico de forma sim-
ples e acolhedora. “A equipe e 
processo vão se adaptando à 
comunidade que vai nos aco-
lher, ao meio que vamos estar 
inseridos. Ela sensibiliza o te-
atro local, e não o contrário”. 

Na Zona urbana acontece-
rão no espaço comunitário 
da Associação Divina Miseri-
córdia, localizado no Conjunto 
Cidadão, e no Espaço Larte 
Manaus, no bairro Japiim. 

A terceira e última etapa 
consiste em elaborar um livre-
to com dramaturgias criadas 
nas oficinas a partir das ex-
periências com o laboratório. 

Divulgação

Projeto cultural transforma 
experiências de crianças em textos

DJ amazonense é atração 
de festival em São Paulo

A DJ e multi-artista ama-
zonense Koka será uma das 
atrações do Festival Mamba 
Negra, evento que celebra os 
dez anos de uma das festas 
mais importantes da cena da 
música eletrônica brasileira. 
O evento acontece no próxi-
mo sábado, 27 de maio, em 
São Paulo (SP).

A artista, que é uma das 
DJs residentes do coletivo 
amazonense Banana Frita, 
se junta a um line-up for-
mado por nomes da cena 
nacional e norte-americana, 
como Urias, Teto Preto, RP 
Boo, Nick Léon e DJ Swisha.

“A Mamba Negra sempre 
foi uma grande referência 
para mim. Durante o Ma-
omoon [festival de música 
eletrônica], tive trocas com 
uma galera do Rio de Ja-
neiro e São Paulo, e assim 
conheci alguns produtores 
da Mamba”, conta Koka. “Foi 
uma surpresa muito grande 
quando, um tempo depois, 
surgiu o convite para tocar 
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no festival de dez anos da 
Mamba. Estou bem ansiosa 
pra esse momento”.

No repertório, Koka pro-
mete mostrar um pouco da 
mescla de gêneros musicais 
pelo qual já é conhecida na 
cena, como house, techno e 
global music. “Gosto de mis-
turar várias coisas - por isso 
eu falo que toco ‘música do 
mundo’. Sempre vi a Mamba 
como uma referência, e por 

isso espero que esse seja um 
momento de muita música e 
trocas com a galera”.

Consolidada na cena ele-
trônica underground paulis-
tana, a Mamba Negra come-
mora sua primeira década 
de vida com seu primeiro 
festival. O último lote de in-
gressos ainda está disponí-
vel e mais informações estão 
disponíveis pelo Instagram 
da festa, em @mamba.n.

Dj faz parte do coletivo Banana Frita

As comunidades contempladas são: Julião e Nossa Senhora do Livramento.

CSU do Parque Dez promove 
Circuito de Cultura 

Feira de negócios, atra-
ções musicais, praça de 
alimentação, espaço kids. 
É com estes atrativos que 
a direção do Centro Social 
Urbano do Parque Dez, 
na Zona Centro-Sul, pro-
moverá de 24 a 28 de 
maio, o Circuito de Cultu-
ra e Empreendedorismo 
de Manaus. A entrada é 
gratuita e as exposições 
iniciam às 17h.

O evento tem como ob-
jetivo estimular o empre-
endedorismo, fomentar a 
economia e promover a 
geração de renda para 
os comerciantes do CSU 
do Parque Dez e demais 
expositores.

“Esperamos que o Cir-
cuito de Cultura e Em-
preendedorismo de Ma-
naus proporcione não 
só a comercialização de 
produtos e networking, 
mas acima de tudo, de-
sejamos promover dias 
de entretenimento com 
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segurança e qualidade às 
famílias amazonenses que 
frequentam este, que é um 
dos espaços públicos mais 
queridos da cidade”, disse o 
coordenador do CSU, Syn-
dean Brasil.

Paralelo às exposições, o 
palco do CSU do Parque Dez 
receberá artistas consagra-
dos do público como: Patrí-
cia Moraes, Jhonny Lemos, 
Diana Camilo, Lucas Mou-
ras, Marcos Ariggó, Kayza 

Marques, Garapa de Cana, 
Maykon Hossy, Forrozão Já 
Kero e Xoteziim. Nos inter-
valos, haverá animação do 
apresentador do evento e 
participação de Djs. 

O CSU do Parque Dez é 
um centro de atividades es-
portivas e sociais com 46 
anos de existência. É palco 
de eventos tradicionais com 
o Festival Folclórico, Bloco 
das Piranhas e Festival de 
Verão. 

Os materiais serão entregues 
de forma gratuita aos parti-
cipantes das atividades, aos 
colaboradores, e aos espaços 
comunitários utilizados na 
execução das oficinas. 

Sobre a preparação, o pro-
fessor Caio Muniz conta da 
expectativa para alcançar um 
maior número de participan-
tes: “Preparamos uma série 
de atividades práticas com 
bastante base teórica. Vamos 
tentar ser mais dinâmicos e 
objetivos em toda a trajetória 
que vamos viver nas comuni-
dades. Esperamos que o pro-
cesso seja leve e divertido”. 

Confira a programação:
Dia 20 de maio, às 09:30, tur-

no matutino - Comunidade de 
Julião, na Reserva de Desen-
volvimento Sustentável (RDS) 
do Tupé, no Alto Rio Negro. 

Dia 27 de maio, às 09:30, 
turno matutino - Comunidade 
Nossa Senhora do Livramen-
to, na Reserva de Desenvolvi-
mento Sustentável (RDS) do 
Tupé, no Alto Rio Negro. 

Dia 03 de junho, às 10h, tur-
no matutino - Espaço Larte 
Manaus, localizado na  Rua 5 
de Setembro, nº 580, Bairro 
Japiim. 

Dia 09 de junho, às 10h, 
turno matutino - Espaço Co-

munitário da Associação Divi-
na Misericórdia, localizado no 
Centro Pastoral Dom Sérgio 
Castriani, Rua Vida nova, N°75, 
Conjunto Cidadão.

Para acompanhar, os interes-
sados devem acessar o Insta-
gram @lobocenico. O projeto 
foi contemplado pelo edital 
Manaus Faz Cultura 2022 do 
Conselho Municipal de Cultura 
(Concultura) através da Funda-
ção Municipal de Cultura, Turis-
mo e Eventos (Manauscult) e 
atende ao programa de cultu-
ra itinerante do município para 
criação de oficinas culturais.

Equipe

Os organizadores e professo-
res das oficinas são Caio Muniz, 
Emilly Cerdeira e Elias Difreitas, 
com participação da professora 
adjunta do curso de teatro da 
UEA, Gislaine Pozzetti. Os de-
signers Lu Maya, de identidade 
visual, e Chico Kaboco também 
fazem parte do time.

A professora Emilly Cerdeira 
fala um pouco sobre o processo 
de preparação. “Começa bem 
antes do primeiro contato com 
os espaços que vão receber as 
oficinas, que é a pré-produção 
onde a equipe faz uma pes-
quisa de possíveis espaços e 
lugares para receber o projeto. 
Em seguida, as visitas técnicas 

nas comunidades preparam o 
processo de construção dos 
diálogos para ver e entender 
as possibilidades que ambos 
podem oferecer”, conta.

Lobo Cênico
Criada em março de 2019, a 

Lobo Cênico é uma produtora 
cultural, coletivo de pesquisa e 
criação em artes cênicas com 
o objetivo de fazer pesqui-
sas artísticas e pedagógicas. 
Além de criar obras com pro-
dução humana e colaborativa, 
o grupo também experimenta 
estéticas diferentes em busca 
de sensibilizar o público com a 
linguagem das artes cênicas.
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O 25º Festival Amazo-
nas de Ópera che-
ga à última semana 
de espetáculos no 

Teatro Amazonas e no Tea-
tro da Instalação, ambos 
no Centro de Manaus. Na 
sequência de representa-
ções estão as óperas “Pie-
dade”, de João Guilherme 
Ripper; “Peter Grimes”, de 
Benjamin Britten e o mu-
sical infantil “Curumim, o 
Último Herói da Amazônia 
em Busca da Flor da Vida”, 
de Mário Adolfo. 

O público se despede de 
“Piedade” nesta quarta-
feira e no sábado (24 e 
27/05), no Teatro Amazo-
nas, com início às 20h. A 
história trágica se passa no 
século XX, narra o triân-
gulo amoroso vivido pelo 
escritor Euclides da Cunha 
(Homero Velho), a sua es-
posa Anna Cunha (Gabriella 
Pace) e o militar Dilermando 
de Assis (Daniel Umbelino). 
O espetáculo tem duração 
de 1h40, executado pela 
Amazonas Filarmônica, 
com a regência de Otávio 
Simões.  

O Teatro Amazonas rece-
be também a ópera “Peter 
Grimes”, na quinta-feira e 
no domingo (25 e 28/05), 
às 20h e às 19h, respec-
tivamente. A ópera com 
premiada produção conta 

FEIRA

Feira da FAS no domingo terá programação cultural especial

25° Festival Amazonas de 
Ópera destaca espetáculos 

Musical infantil “Curumim, o Último Herói da Amazônia em Busca da Flor da Vida” encerra sua temporada no domingo (28)

Evento destaca empreendedores da região com expositores indígenas, migrantes e refugiados 

a história do pescador Peter 
Grimes (Fernando Portari) 
que, apesar de inocentado 
pela morte de um apren-
diz, é vítima do julgamento 
social. Com a regência de 
Luiz Fernando Malheiro, a 
Amazonas Filarmônica exe-
cuta a ópera com o Coral do 
Amazonas em três horas de 
duração.  

Os dois espetáculos no 

Teatro Amazonas estão 
com vendas abertas no site 
shopingressos.com.br e na 
bilheteria do teatro

 
Infantil
O musical infantil “Curu-

mim, o Último Herói da 
Amazônia em Busca da Flor 
da Vida” encerra sua tem-
porada no domingo (28/5), 
às 16h, no Teatro da Insta-

lação. A entrada é gratuita. 
O espetáculo do escritor 

amazonense Mário Adolfo, 
com música de Zeca Torres, 
narra a história de Mar-
quinhos (Cauê Brito), um 
menino da cidade grande, 
que sente a necessidade de 
viver aventuras e se liber-
tar do desânimo da rotina.   
Para isso, ele conta com a 
ajuda da turma do Curumim 

(Rhuann Gabriel) para en-
contrar a Flor da Vida, que 
irá levar Marquinhos a uma 
outra realidade em contato 
com a natureza.   

A mostra é interpretado 
pelos atores da Cia de Tea-
tro Metamorfose, com par-
ticipação do Coral Infantil 
e Balé do Liceu de Artes 
e Ofício Claudio Santoro, 
além da Orquestra de Vio-

lões do Amazonas. A direção 
musical é do maestro Davi 
Nunes, com direção geral de 
Socorro Andrade e Francis-
co Mendes. 

Endereços:
Teatro Amazonas - Largo 

do São Sebastião, Centro
Teatro da Instalação - Rua 

Frei José dos Inocentes, 
Centro

Em Tempo

Exposição de produtos 
artesanais e da economia 
verde, Espaço Kids, roda de 
conversa educativa sobre 
meio ambiente e progra-
mação cultural são alguns 
atrativos da Feira da FAS, 
que acontece neste domin-
go, 28 de maio, das 8h às 
19h. O evento tem entrada 
gratuita e será realizado na 
sede da Fundação Amazô-
nia Sustentável (FAS), loca-
lizado na Rua Álvaro Braga, 
351, bairro Parque Dez, Zona 
Centro-Sul de Manaus. 

Essa edição é um “es-
quenta” para as celebra-
ções do Dia Mundial do 
Meio Ambiente, comemo-
rado no dia 5 de junho, e re-
unirá 70 empreendedores, 
com a venda de artesana-
tos, produtos da medicina 
da floresta, colecionáveis, 
itens de beleza, gastrono-
mia e outros. 

Das 9h às 13h, o Espa-
ço Kids terá brincadeiras 
e atividades lúdicas sob o 
comando da estudante de 
Teatro, Mel Angeoles. Às 
10h30, os visitantes terão a 
oportunidade de participar 
de uma roda de conversa 
com o tema “ Meio Am-
biente e reciclagem: como 
eu posso ser parte?”, no 
auditório da FAS.  

A mediação será feita 

por Giselle Mascarenhas, 
uma das lideranças da ONG 
TransformAÇÃO, com as 
participações especiais de 
Thiago de Andrade, funda-
dor da Drivethru Ambiental 
e Daniel Santos, embaixa-
dor do Instituto Lixo Zero. O 
objetivo da programação é 
conscientizar e engajar a po-
pulação sobre a importância 
da conservação do meio am-
biente, ações de reciclagem, 
entre outros temas.  

“A FAS tem no seu DNA 
o incentivo à conservação 
ambiente, por isso acredi-
tamos que é nosso dever 
dialogar e trocar conheci-
mentos com a sociedade 
em geral. Somente assim 
conseguiremos fazer uma 
Amazônia melhor para to-
dos”, pontua Cristine Res-
carolli, coordenadora da 
Feira da FAS. 

Para estimular os visitan-
tes da Feira da FAS para o 
descarte correto do lixo, a 
instituição dispõe de um 
Ponto de Entrega Voluntá-
ria (PEV), na sua sede, que 
recebe resíduos de plásti-
co, vidro, papel, alumínio, 
entre outros recicláveis, 
desde que os materiais 
estejam limpos e secos. A 
iniciativa faz parte do pro-
grama de Gestão de Resí-
duos e Recursos Hídricos 
da  FAS.A partir das 12h30, 
ocorrerá uma apresenta-

Divulgação

Divulgação

Óperas no Teatro 
Amazonas e 
musical infantil 
no Teatro da 
Instalação 
marcam a semana 
que encerra o 
festival

ção de voz e violão do 
cantor Hamilton Azevedo, 
com clássicos do Rock 
Pop, MPB e toadas. Já às 
15h30 é a vez da banda 
Chora Cachorro, um fenô-
meno local de brega rock 
e de grandes clássicos da 
Jovem Guarda. Quem fe-
chará as apresentações 
musicais, a partir das 17h, 
será o cantor Nunes Filho, 
conhecido como “Príncipe 
do Brega”, mostrando o 

melhor de seus hits. 
A Feira da FAS também 

é Pet Friendly e possui 
um Espaço Gastronômico, 
onde são vendidos opções 
de café da manhã, lanches, 
bebidas e almoços com 
sabor da Amazônia. 

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia 

Sustentável (FAS) é uma 
organização da sociedade 
civil sem fins lucrativos 

que atua pelo desen-
volvimento sustentável 
da Amazônia por meio 
de programas e projetos 
nas áreas de educação 
e cidadania, saúde, em-
poderamento, pesquisa 
e inovação, conservação 
ambiental, infraestrutura 
comunitária, empreende-
dorismo e geração de ren-
da. A FAS tem como missão 
contribuir para a conser-
vação do bioma pela valo-

rização da floresta em pé 
e de sua biodiversidade e 
pela melhoria da qualida-
de de vida das populações 
da Amazônia. Em 2023, a 
instituição completa 15 
anos de atuação com nú-
meros de destaque, como 
o aumento de 202% na 
renda média de milhares 
famílias beneficiadas e a 
queda de 40% no desma-
tamento em áreas aten-
didas entre 2008 e 2021.



Pepe Reina chega a mil 
jogos na carreira 

ESPANHOL 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

A vitória do Villarreal so-
bre o Cádiz, por 2 a 0, nesta 
quarta-feira (24), foi ainda 
mais especial para o goleiro 
Pepe Reina. Titular do Subma-
rino Amarelo no Campeonato 
Espanhol, ele completou mil 
jogos disputados na carreira 
como profissional.

E fez em grande estilo, com 
oito defesas na partida, sem 
ser vazado. “Muitas manei-
ras diferentes de jogar uma 
partida e Pepe Reina decidiu 
escolher a mais épica para seu 
milésimo jogo como profissio-
nal. Oito defesas decisivas!”, 
exaltou o Villarreal no Twitter. 
O clube ainda chamou o goleiro 
de “lenda absoluta”.

Aos 40 anos, Reina tem um 
trajetória vencedora, que teve 
seu ápice no título inédito da 
Espanha na Copa do Mundo 
de 2010. Ele não chegou a 
jogar — o titular e capitão era 

Iker Casillas —, mas fez parte 
do elenco campeão.

Reina chegou a jogar uma 
partida pela Espanha na Copa 
de 2014, no Brasil, a vitória por 
3 a 0 sobre a Austrália, quando 
os espanhóis já estavam elimi-
nados após duas derrotas na 
fase de grupos.

Carreira em quatro países
Por clubes, Pepe Reina fez 

história na Inglaterra, com 
a camisa do Liverpool, onde 
atuou entre 2005 e 2013, com 
394 partidas e quatro títulos 
conquistados.

Revelado pelo Barcelona, 
ele chamou a atenção do Li-
verpool após três temporadas 
pelo próprio Villarreal, entre 
2002 e 2005.

Depois do Liverpool, Reina 
teve uma vida de andarilho 
da bola: passou por Napoli, 
Bayern de Munique, Milan, 
Aston Villa e Lazio, até vol-
tar para o Villarreal na atual 
temporada, na qual já atuou 

em 31 partidas.
No total, são 11 títulos como 

profissional. Ele ainda foi elei-
to o melhor goleiro da Premier 
League em três temporadas 
consecutivas, entre 2005 e 
2008, e jogador da tempora-
da do Liverpool em 2009-10.

Objetivo: virar técnico
Seu contrato com o Sub-

marino Amarelo vai até junho, 
mas, segundo Reina, há um 
acordo verbal para a reno-
vação, ainda não oficializada.

O Villarreal está em quinto 
em La Liga, já garantido na 
Liga Europa 2023-24 e com 
chances de se classificar para 
a Liga dos Campeões, apesar 
de remotas. O time precisaria 
vencer as duas partidas res-
tantes e a Real Sociedade não 
fazer mais de um ponto em 
seis disputados.

Reina tem o objetivo de se 
tornar treinador após a apo-
sentadoria.Goleiro chega a mil jogos na carreira e já pensa em ser técnico de futebol 
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O Fluminense faz jogo 
que pode garantir, 
matematicamente, 
a classificação para 

a segunda fase da Copa 
Libertadores da América. O 
time carioca encarar o The 
Strongest, nesta quinta-
-feira (25). 

Com folga contra seus 
concorrentes do Grupo D 
na competição Sul-Ame-
ricana, o técnico Tricolor, 
Fernando Diniz, poderá 
poupar alguns jogadores 
do time titular.  

A definição pela escalação 
será tomada em conjunto 
por comissão técnica, de-
partamento de fisiologia e 
preparação física, segundo 
o treinador. “Tudo será le-
vado em consideração, in-
clusive, a condição de cada 
jogador”, afirmou Diniz.

Existe, segundo Lessa, 
um movimento dentro do 

Em Tempo

Fábio será um dos 
titulares do Tricolor 
carioca contra o The 

Strongest

Triunfo contra 
The Strongest 

garante vaga na 
próxima fase da 
Libertadores ao 
Tricolor carioca  

Flu busca vitória e 
classificação na Bolívia  

clube pensando em jogar 
na Bolívia jogadores que 
não vêm sendo relacio-
nados com regularidade. 
Atletas jovens. Um exem-
plo é Kauã Elias, atacante 
que tem treinado com os 
profissionais desde no mí-
nimo segunda-feira (22).

Jogadores que apresen-
tarem maior desgaste não 
jogam pela Libertadores 
e vão para São Paulo, o 
Fluminense enfrentará, no 
domingo (28), o Corinthians, 
pelo Campeonato Brasilei-
ro.

O Fluminense chegará 
a La Paz pouco antes do 

jogo contra o The Strongest 
para minimizar os efeitos 
da altitude superior a 3.600 
metros de La Paz. Depois do 
jogo, o grupo embarcará di-
retamente para São Paulo.

Más lembrança do estádio 
Um dos grandes nomes 

da história tricolor, Carlos 
Alberto Parreira viveu um 
capítulo marcante no está-
dio Estádio Hernando Siles, 
palco do jogo do Fluminen-
se contra o The Strongest 
desta quinta-feira (25), 
pela quarta rodada do 
Grupo D da Libertadores. 
Tetracampeão mundial 

com a seleção brasileira 
em 1994, o ex-treinador viu 
o Brasil sucumbir para os 
efeitos dos 3.600 metros 
de La Paz, um ano antes 
da conquista, na derrota 
por 2 a 0 para a Bolívia. O 
jogo entrou para a história 
pois foi a primeira vez que 
a Seleção perdeu um jogo 
em Eliminatórias em quase 
40 anos de disputa.

Quase 30 anos se passa-
ram desde aquele dia 25 
de julho de 1993. Mas as 
recordações ruins do mal 
da montanha seguem bem 
vivas na memória de Par-
reira e foi direto ao res-

ponder sobre o que lembra 
daquele confronto.

“Só as dificuldades de se 
jogar a 3.600 metros. Elas 
são físicas, orgânicas e psi-
cológicas também, muito 
mental. Você passa um mês 
ouvindo aquilo, que na al-
titude você não consegue 
performar”, disse. 

O primeiro confronto da 
seleção brasileira em Eli-
minatórias para a Copa do 
Mundo ocorreu em 1954, 
contra o Chile. Até a der-
rota para a Bolívia, o Brasil 
tinha vencido 24 jogos e 
empatado sete no torneio 
classificatório.
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Paratleta supera desafios 
desde o nascimento 

Marcela Torres rompe estereótipos e é exemplo de PCD em competições esportivas

Essa é uma daquelas his-
tórias para se emocionar. 
A amazonense Marcela 
Torres, de 18 anos, nas-

ceu com paralisia cerebral e se 
tornou um verdadeiro milagre. 
“Quando eu nasci os médicos 
falaram para minha mãe que 
eu não iria passar daquele dia, 
então ela começou a orar para 
que aquilo que os médicos fala-
ram não fosse verdade”, disse. 
A fé e a esperança foram tão 
grandes, que a jovem começou 
a andar aos 3 anos e falar com 
5. Desde lá, tem sido um período 
de desafios e descobertas.

Hoje, formada em Admi-
nistração pelo Ensino Médio 
Técnico do Instituto Federal 
do Amazonas (IFAM), Marcela 
celebra as conquistas. Há um 
ano, depois de não ser aprovada 
no teste para o halterofilismo 
(levantamento de peso), ela 
iniciou a prática do atletismo 
no Centro de Referência Pa-
ralímpico (CRP/AM). “Um pro-
fessor me chamou. Então, eu 
comecei a treinar no Centro 
e na Vila Olímpica e com um 
mês de treino já viajei para uma 
competição em São Paulo. Foi 
uma grande experiência. Ga-
nhei o primeiro lugar nos 100m 
e 200m, agora já sou campeã 
brasileira”, destacou.

São relatos de superação e 
alegria, em meio às incertezas 
sentidas por muitos paratle-
tas e suas famílias, que nos 
fazem refletir. No próximo fim 
de semana, entre sábado (27) 
e domingo (28), centenas de 
praticantes do paradesporto 
com histórias semelhantes à da 
Marcela estarão participando 
do “Meeting BASA - Competi-
ção de paratletismo promovida 
pela Associação Paradesporti-
va do Norte – (APAN) com pa-
trocínio do Banco da Amazônia”, 
que ocorre com programação 
no Ministério Internacional da 
Restauração e Vila Olímpica de 
Manaus, no bairro Dom Pedro, 
zona centro-oeste de Manaus.

Com ótimas expectativas, 
Marcela já imagina ótimos re-
sultados na competição. “Esse 
Meeting Basa veio para mostrar 
para o Amazonas que todos po-
dem e são capazes de praticar 
um esporte. Estou preparada 
e ansiosa, pois convidei toda a 
minha família para conhecer o 
paradesporto”, concluiu.

Programação
A inscrição é gratuita e pode 

ser feita através de um formu-
lário disponível no site www.
apannorte.org.br . Para efetivar 
a inscrição na competição, é 
necessário que o inscrito leve, 
no mínimo, 2 garrafas pets de 
2L no dia da oficina prática no 
sábado, dia 27 de Maio, às 16 
na Vila Olímpica de Manaus. 
Sendo assim, como forma de in-
centivar práticas sustentáveis, 
o Meeting Basa apresenta uma 
novidade, o participante que le-
var o maior número de garrafas 
pets ganhará um prêmio. Serão 
premiados o primeiro, segundo 
e o terceiro lugar de cada cate-
goria da disputa com medalha 
e certificado de participação.

A programação será dividida 
em dois dias, no sábado, 27 
de Maio, com o painel “Como 
transformar a deficiência em 
eficiência esportiva?” às 10h 
na sala do social do Ministério 
Internacional da Restauração 
– MIR, bairro Santo Agostinho, 
zona oeste, e oficina prática às 
16h na Vila Olímpica de Manaus, 
bairro Dom Pedro, zona centro-
-oeste. Já no domingo, dia 28, 
ocorrerá uma competição na 
pista de atletismo da Vila Olím-
pica a partir das 14h.

A oficina é aberta para o pú-
blico em geral, tendo como alvo 
professores de educação física, 
acadêmicos, pais, atletas, para-
tletas e demais interessados no 
tema. Por outro lado, a compe-
tição é exclusiva para pesso-
as com deficiência (PCD’s). Ao 
todo, são 300 vagas disponíveis 
para as modalidades: Arremes-
so de peso, Lançamento de dar-
do, Lançamento de disco, Salto 
em distância, Corrida, Corrida de 
Meio Fundo e Corrida de Fundo. 
As provas serão disputadas nas 
categorias: Sub 14, Sub 17, Sub 
20 e Adulto.

Os participantes serão reu-
nidos em tipos de deficiências 
-  Física motora, Física - com-
prometimento de membros 
superiores, Física - comprome-
timento de membros inferio-
res, Física - usuário de cadeira 
de rodas, Intelectual, Visual e 
Autismo sem deficiência inte-
lectual.

 
Patrocínio
Contemplado por meio do 

edital de Patrocínio 2023 do 

Banco da Amazônia, o ‘Meeting 
Basa’ torna-se a concretização 
de um sonho que já estava 
no papel. “A gente vem ali-
mentando essa ideia de fazer 
uma competição há dois anos, 
mas devido ao custo envolvido, 
nós tínhamos até então, apoios 
pontuais de parceiros para 
aquisição de equipamentos, 
passagens e treinos, que em sua 
maioria são realizados na pista 
de atletismo da Vila Olímpica, 
cedida pela FAAR. Aí veio esse 
edital do Basa no ano passado, 
foi quando percebi que seria 
a oportunidade perfeita para 
colocarmos em prática”, expli-
cou Thaís Castro, presidente da 
APAN, ressaltando a importân-
cia do  investimento do poder 
público na promoção de ações 
voltadas ao paradesporto.

 
+Informações
A programação completa 

com horários e endereço das 
atividades, além de detalhes 
sobre as provas podem ser con-
sultadas nas redes sociais da 
APAN @apannorte e pelo site 
www.apannorte.org.br . Para 
mais informações, basta entrar 
em contato com a APAN através 
do número (92) 99906-0025.

 
Meeting Basa
O Meeting Basa - Impulsio-

nando o Paratletismo da Ama-
zônia é um evento realizado 
pela Associação Paradesporti-
va do Norte (APAN). Patrocina-
dores oficiais: Banco da Ama-
zônia (BASA), Governo Federal 
(GOV). Apoiadores: Governo 
do Estado do Amazonas por 
meio da Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (SEDEL), 
Prefeitura de Manaus por meio 
da Fundação Manaus Esporte 
(FME), Federação Desporti-
va de Atletismo do Estado do 
Amazonas (FEDAEAM), Asses-
soria Esportiva Sérgio Sports e 
Da Terra – Estamparia Digital.

 
APAN
 A APAN é uma associação 

sem fins lucrativos, de caráter 
científico, recreativo, cultural, 
educacional, esportivo, social e 
profissionalizante. Sua finalida-
de é a prevenção, reabilitação, 
promoção e inserção social da 
pessoa com e sem deficiência, 
através da prática da Educação 
Física e do Esporte. Para isso, 

Marcela Torres 
é paratleta 

amazonense 

OTIMISTA   
DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Atleta do Programa Es-
porte e Lazer na Capital e 
Interior (+Pelci), na moda-
lidade de futsal, Ian Victor 
Loiola Leitão, de 12 anos, 
tomou gosto pelo espor-
te que resultou em um 
ótimo rendimento escolar 
e social. O +Pelci é uma 
iniciativa do Governo do 
Amazonas, coordenado 
pela Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (Se-
del), que tem fomentado a 
prática esportiva e a inclu-
são social entre crianças e 
jovens, por meio de dife-
rentes modalidades.

 “Antes nunca era es-
colhido, não jogava quase 
nada, agora um monte de 
gente quer me colocar no 
time. Quando vi que eu es-
tava melhorando, comecei 
a sonhar em ser um pro-
fissional”, disse Ian que há 
mais de um ano participa 
do núcleo do +Pelci, no 
Amadeu Teixeira e sonha 
um dia conhecer seus ído-
los, Neymar e Messi.

Patrícia Ramos Loiola 
Leitão, mãe do Ian, afir-
ma que seu filho tinha 
dificuldades nas aulas de 
educação física e chega-
va em casa muito triste, 
por não saber tocar uma 

bola, então foi quando ela 
e seu esposo souberam do 
+Pelci. Patrícia é mãe de 
dois filhos, ambos ficaram 
com o colesterol elevado 
durante a pandemia, mas 
após participarem das ati-
vidades do Programa de 
Governo, tiveram a saúde 
restaurada.

“Ian sempre foi muito tí-
mido, com o esporte tem 
evoluído bastante, agora 
ele joga futsal e tem fei-
to amizades. Agradeço ao 
governador Wilson Lima, 
pelo +Pelci, que ele possa 
ampliar ainda mais esse 
projeto, para que outras 
crianças possam ter a 

oportunidade que meus 
filhos tiveram e estão ten-
do”, disse Patrícia Ramos.

O gerente do +Pelci, Mar-
celo Silva explica que o 
esporte é importante para 
o desenvolvimento físico e 
motor, mas também para 
o desenvolvimento social 
das crianças. “O esporte 
traz disciplina e estimula as 
crianças a relacionarem-
-se, trocando experiên-
cias, competindo e ajudan-
do umas às outras. Graças 
ao Governador do Amazo-
nas, que tem fomentado o 
+Pelci podemos conhecer 
e ajudar jovens como o Ian”, 
disse Marcelo Silva. Ian Victor Loiola sonha ser jogador profissional de futsal

Sonho de chegar ao futsal profissional 

a APAN tem uma ligação forte 
com a promoção da qualidade 
de vida das pessoas com de-
ficiência em contexto inclusi-
vo. Como práticas esportivas, 
a APAN pode atuar em qualquer 
modalidade olímpica e para-
límpica. Atualmente, tem forte 
atuação no atletismo e está 
iniciando um trabalho de base 
na natação.


